
ЦИТАТА НЕДЕЛИ

РУКОВОДИТЕЛЬ 
СЛУЖБЫ  
ГОСЖИЛНАДЗОРА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДЕНИС ВОРОНОВ:

«МЫ НАДЕЕМСЯ, ЧТО СЛУЧАЕВ МОШЕН-
НИЧЕСТВА НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ УПРАВ-
ЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ В БУДУЩЕМ УДАСТ-
СЯ ИЗБЕЖАТЬ БЛАГОДАРЯ СПЕЦИАЛЬ-
НОМУ РЕЕСТРУ. В НЕМ ГРАЖДАНЕ МОГУТ 
ОПЕРАТИВНО ПОЛУЧАТЬ ИНФОРМАЦИЮ 
О КОМПАНИЯХ, КОТОРЫЕ УПРАВЛЯЮТ 
ИХ МНОГОКВАРТИРНЫМИ ДОМАМИ».
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КАКИЕ УСЛУГИ 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
В ЦЕНТРАХ «МОИ 
ДОКУМЕНТЫ», СКОЛЬ-
КО ВРЕМЕНИ ЖДАТЬ 
СПРАВКУ И КАК 
РАБОТАЕТ ПРИНЦИП 
«ОДНОГО ОКНА»?
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ АКАДЕМИЧЕСКОЙ 
МУЗЫКИ «ЗВЕЗДЫ НА 
БАЙКАЛЕ» ПРОЙДЕТ С 1 ПО 
12 СЕНТЯБРЯ В ИРКУТСКЕ И 
БРАТСКЕ. КАКАЯ ПРОГРАММА 
ЖДЕТ ЗРИТЕЛЕЙ В ЭТОМ 
ГОДУ? 
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На автомобильных дорогах 
Приангарья – разгар 
строительных и ремонтных 
работ. От состояния магистралей, 
связывающих населенные 
пункты и промышленные районы, 
зависит успешное социальное 
и экономическое развитие 
региона. Поэтому обустройство 
и восстановление транспортных 
артерий – одно из приоритетных 
направлений работы региональной 
власти.

В целом, несмотря на сложное финансовое 
положение, из регионального и федерального 
бюджетов на развитие дорожного хозяйства 
Иркутской области выделено более 7 млрд 
рублей. Строительные организации ведут 
ремонтные работы на 14 участках автомобиль-
ных дорог общего пользования регионально-
го, межмуниципального и местного значения 
общей протяженностью более 35 км, сооружа-
ется более 66 км новых.

Выполнить работы, связанные с обустрой-
ством магистралей, необходимо в основном до 

конца октября. После их завершения жители 
десятков населенных пунктов получат воз-
можность пользоваться надежным транспорт-
ным сообщением, улучшится снабжение това-
рами первой необходимости, доступнее станут 
услуги.

Качество – под контролем
По данным областного минстроя, сейчас 

ремонтные работы ведутся на участках, распо-
ложенных в Заларинском, Зиминском, Нукут-
ском, Тайшетском, Чунском, Шелеховском рай-
онах области. У жителей этих муниципальных 
образований накопилось немало серьезных пре-
тензий к качеству дорог, по которым они доби-
раются домой, ездят за покупками, навещают 
родственников. Их просьбы были учтены при 
составлении планов по приведению в порядок 
региональной дорожной сети.

В результате уже в этом году новое асфаль-
тобетонное покрытие, уложенное на выравни-
вающий слой из щебеночной смеси, придет на 
смену обветшалой дорожной одежде на участ-
ках дорог Залари – Троицк – Черемшанка, 
Тыреть – Залари – Жигалово, Зима – Мас-
ляногорск – Верхнеокинский, Смоленщина 
– Введенщина – Чистые Ключи и других 
маршрутах. 
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Дороги – 
в приоритете

На заседании оперативного штаба 
по контролю за ходом сельхозработ 
озвучены данные по заготовке 
кормов и началу уборки зерновых.

Прошлогодняя засуха, приведшая к острейше-
му дефициту кормовой базы в ряде районов и, 
как следствие, к снижению поголовья крупного 
рогатого скота, заставляет сегодня обращать при-
стальное внимание на обеспеченность кормами как 
сельскохозяйственные предприятия, так и личные 
подворья. 

По информации областного министра сельско-
го хозяйства Ильи Сумарокова, нынешние темпы 
заготовки кормов превышают прошлогодние. Уже 
накошено по области 106 тыс. тонн сена, заложено 
110 тыс. тонн сенажа и 31 тыс. тонн силоса. Особен-
но успешно действуют сельхозпроизводители Куй-
тунского, Тулунского и Черемховского районов, 
выполнившие плановые показатели на 40%.

– К сожалению, ряд районов сегодня отстают, 
– отметил министр. – Это Эхирит-Булагатский, 
Тайшетский, Заларинский, Балаганский. Есть про-
блемы и в Баяндаевском районе. 

Уборка зерновых началась в пяти районах: 
Черемховском, Усольском, Заларинском, Куйтун-
ском и Боханском. Лидирует СХОАО «Белоречен-
ское» Черемховского района. Там уже убрано почти 
тысяча гектаров посевов при урожайности пример-
но 28 центнеров с гектара. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Собираем урожай

КСТАТИ

С 16 по 20 августа в выставочном комплексе «Сиб- 
экспоцентр» пройдет выставка-ярмарка «Огород. Сад. 
Загородный дом». Садоводы-любители продемонстриру-
ют свои достижения в области цветоводства и овощевод-
ства, а также поделятся опытом.

ГОСТЬ НОМЕРА

В первом полугодии 2016 года в Иркутской 
области в эксплуатацию введено 336,8 тыс. кв. м  
нового жилья, что на 4,5% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. Всего же нынче 
планируется построить 850 тыс. «квадратов». 
Правительство региона ставит перед собой зада-
чу начиная с 2019 года увеличить этот показа-
тель до 1,5 млн кв. м. О том, насколько реальны 
столь амбициозные планы, мы побеседовали с 
министром строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области Светланой Свиркиной.

Стр. 4

БАЙКАЛ

Если не остановить браконьерство на Байкале, 
через два года озеро может остаться без омуля. 
По словам экспертов, с 2008 года популяция 
байкальского эндемика уже снизилась в два раза. 

Стр. 6

ВУЗЫ

В вузах региона заверша- 
ется приемная кампания.  
Какие профессии выбирают  
абитуриенты Приангарья  
– читайте в нашем  
обзоре. 
                              Стр. 10

КИНО

Иркутские ученые снимают фильм про самую 
длинную пещеру в России, которая расположена 
в 90 км от поселка Жигалово. 

Стр. 11

ТРАДИЦИИ

Эвенки и тофалары представили на област-
ном фестивале свои вокальные и танцеваль-
ные номера, национальные блюда, сувенирную 
продукцию, провели мастер-классы. Творчество 
коренных народов Прибайкалья оценили наши 
корреспонденты. 

Стр. 12–13
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ВИЗИТ

В Иркутске прошло 

заседание Подкомиссии по 

сотрудничеству в области 

транспорта Комиссии по 

подготовке регулярных 

встреч глав правительств 

России и Китая. Полезным 

для нашего региона 

итогом мероприятия 

госуровня стало заверение 

министра транспорта 

РФ Максима Соколова о 

всяческой поддержке его 

ведомства при реализации 

транспортных проектов в 

Иркутской области. 

5 августа в Иркутске прошло двад-
цатое заседание Подкомиссии по 
сотрудничеству в области транспор-
та Комиссии по подготовке регуляр-
ных встреч глав правительств России 
и Китая. Российскую делегацию воз-
главил министр транспорта РФ Мак-
сим Соколов, китайскую – министр 
транспорта КНР Ян Чуаньтан. 

– Инициатива проведения Под-
комиссии именно в Иркутске, рядом 
с Байкалом, исходила со стороны 
китайских коллег, – отметил Мак-
сим Соколов. – Выбор места встре-
чи не случаен и имеет символиче-
ское значение, поскольку Иркутск 
сыграл важнейшую роль в станов-
лении и развитии российско-китай-
ских отношений. Через Иркутск 
направлялись первые дипломатиче-
ские делегации в Китай, проходи-
ли торговые маршруты, связываю-
щие Восток и Запад. Иркутск также 
представляет интерес как разви-
тый транспортный узел Восточной 
Сибири, расположенный на Транс-
сибирской магистрали и федераль-
ной трассе «Байкал». Здесь также 
находится одно из крупнейших авиа-
строительных предприятий России. 

Максим Соколов подчеркнул, что 
проведение заседаний в исторически 
значимых местах стало доброй тра-
дицией. Члены Подкомиссии соби-
рались в Пекине, Москве, Шанхае, 
Санкт-Петербурге, Новосибирске, 
Сиане, Сочи. По словам министра, 
факт проведения заседания в 20-й 
раз говорит о долгосрочности и ста-
бильности российско-китайских вза-
имоотношений в сфере транспорта:

– Задача этих встреч состоит в 
том, чтобы зафиксировать достиг-
нутые договоренности и превратить 
их в реальные плоды и результаты 

сотрудничества. За годы совместной 
работы в рамках данного механизма 
был реализован целый ряд важных 
решений, что позволило вывести 
сотрудничество на новый качествен-
ный уровень. 

По данным министра транспорта 
РФ, значительно расширилась гео-
графия перевозок между двумя госу-
дарствами. В настоящее время на 
российско-китайском направлении 
открыты 38 грузовых автомобильных 
и 45 пассажирских маршрутов. Регу-
лярное воздушное сообщение уста-
новлено с 20 городами КНР, частота 
сообщения – более 20 рейсов в неде-
лю. Максим Соколов добавил, что 
за последние 10 лет объем перево-
зок грузов на морских судах между 
российскими и китайскими порта-
ми вырос в три раза. Практически 
на треть произошло увеличение гру-
зоперевозок автомобильным транс-
портом. По железным дорогам рост 
составил в полтора раза.

– Созданы механизмы взаимо-
действия в области развития пунктов 
пропуска через российско-китай-
скую государственную границу, и 
это, безусловно, является важным 
фактором усиления торгово-эконо-
мических и социально-культурных 
связей, – продолжил министр. – 
Произошли положительные изме-
нения и в области развития транс-
портной инфраструктуры, позволя-
ющие оптимизировать логистиче-
ские маршруты между двумя стра-
нами. Региональные власти России 
и Китая при активной координации 
транспортных ведомств приступили 
к реализации ряда проектов строи-
тельства трансграничных объектов. 
Это стало возможным благодаря 
скоординированной деятельности 

наших министерств по разработке 
двусторонних документов, отвечаю-
щих современным реалиям. Так, за 
последние несколько лет было раз-
работано и подписано более десяти 
двусторонних документов, регулиру-
ющих ключевые отношения в транс-
портной сфере.

По завершению работы Подко-
миссии Максим Соколов отметил, 
что заседание в целом прошло в кон-
структивном диалоге. Четыре рабо-
чих группы рассмотрели все постав-
ленные обеими сторонами вопросы, 
особенное внимание было уделено 
взаимодействию двух стран при реа-
лизации заявления глав государств, 
посвященного сопряжению Евразий-
ского экономического союза и Эко-
номического пояса Шелкового пути. 
Кроме того, достигнута договорен-
ность о проведении 21-го заседания 
Подкомиссии в Китае в 2017 году.

Губернатор Сергей Левченко, 
комментируя итоги работы Подко-
миссии, отметил важность развития 
Иркутской области как крупного 
транспортного узла:

– Министерства транспорта 
обеих стран увидели, что у нас боль-
шие планы по развитию всех направ-
лений перевозок, всех видов транс-
порта – и воздушного, и железно-
дорожного, и водного. Поэтому все, 
что связано с развитием взаимоот-
ношений с Китаем, для нас очень 
важно. Ведь КНР – наш сосед и 
партнер. Только туристический 
поток из Китая в Иркутскую область 
ежегодно увеличивается на 50%. Мы 
должны соответствовать тенден-
циям и реконструировать все виды 
транспорта. Это касается и желез-
ной дороги, в частности, проведение 
реконструкции БАМа, и автомобиль-

ных дорог, и развития воздушного 
транспорта – у нас 10 аэропортов 
в регионе, их надо централизовать 
и сделать так, чтобы они работали 
эффективно. 

Глава региона также заявил, что 
правительство области в настоящий 
момент обратилось к ряду компа-
ний, которые могут инвестировать в 
модернизацию иркутского аэропор-
та, но на условиях области – с вклю-
чением в проект реконструкции и 
остальных аэровокзалов. 

– По нашему соглашению с Иркут-
ской областью инвестиции в развитие 
аэропорта должен обеспечить субъект 
Федерации, – заметил в свою очередь 
Максим Соколов. – Мы свою зада-
чу видим в создании новой взлетно-
посадочной полосы, других объектов 
аэродромного хозяйства. Что касает-
ся нового терминального комплекса, 
подводящей инфраструктуры – это 
задача субъекта Федерации. На мой 
взгляд, привлекательность Иркут-
ской области как крупного воздушно-
го узлового аэропорта находится на 
высоком уровне, и инвесторы сюда 
придут, а какие именно, решать прави-
тельству региона. 

В завершение российско-китай-
ской встречи министр транспорта 
КНР Ян Чуаньтан поблагодарил рос-
сийскую сторону, а также губернатора 
Иркутской области за сотрудничество. 
Итогом встречи стало подписание про-
токола Подкомиссии по сотрудниче-
ству в области транспорта Комиссии 
по подготовке регулярных встреч глав 
правительств России и Китая. 

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

13 АВГУСТА – 

ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА

Уважаемые тренеры, спортсмены, 

ветераны спорта, работники сферы 

физической культуры и спорта!

Поздравляем всех, кто активно уча-

ствует в развитии физической культуры 

и спорта, кто занимается физическим 

и нравственным воспитанием молодо-

го поколения, с главным спортивным 

праздником – Днем физкультурника!

Сегодня физическая культура и спорт 
являются одним из главных приоритетов 
государства. В рамках этой общегосудар-
ственной задачи в Иркутской области 
ведется работа по поэтапному внедрению 
Всероссийского физкультурно-спортив-
ного комплекса «Готов к труду и обо-
роне», строительству новых спортивных 
объектов, укреплению материальной 
базы, развитию массового и адаптивного 
спорта, подготовке спортивного резер-
ва, поддержке тренеров и спортсменов 
Иркутской области. 

Благодарим вас за добросовестный 
труд и активное участие в спортивной 
жизни региона, за личный вклад в раз-
витие сферы физической культуры и 
спорта, пропаганду здорового образа 
жизни, воспитание в молодых людях 
целеустремленности и ответственности, 
мужества и силы.

Желаем крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, успехов, новых рекордов 
и свершений!

Правительство 

Иркутской области

Основным пропуском в таежные 
угодья, где можно заниматься люби-
тельским промыслом, является охот-
ничий билет. Кроме того, необходимо 
получить разрешение на использова-
ние охотничьих ресурсов на опреде-
ленной территории. Эти требования 
остаются без изменений в течение 
многих лет, а вот что касается сроков 
охоты и размера добычи для каждого 
охотника, то они утверждаются еже-
годно и зависят от многих факторов.

Перед началом каждого охотни-
чьего сезона специалисты Службы по 
охране и использованию животного 
мира тщательно анализируют эколо-
гическую обстановку, изменение кли-
мата, степень воздействия на усло-
вия обитания животных результатов 
хозяйственной деятельности. По 
словам Павла Минченко, за послед-
нее время складывается тенденция 
к увеличению охотничьих ресурсов. 
Этому способствуют благоприятные 
природные факторы, улучшение кор-
мовой базы. Большое значение имеют 
сокращение случаев браконьерства, 

рост общей культуры участников 
спортивной и любительской охоты. 

В этом году охотники на водопла-
вающую, болотно-луговую, полевую 
и боровую дичь смогут отправиться 
на промысел 20 августа, а владельцы 
породистых собак – на три недели 
раньше. С 1 августа началась охота 
на бурого медведя, а с 5 октября 
можно будет заняться добычей собо-
ля, а также белки, колонка, норки и 
других пушных зверей.

По словам Павла Минченко, 
важной особенностью наступивше-
го сезона стало изменение сроков 
охоты на копытных животных. Добы-
ча кабана, дикого северного оленя, 
взрослых самцов лося и изюбря нач-
нется с 1 сентября, а кабарги и косу-
ли – на два месяца позже. Такое 
решение принято по результатам 
наблюдений за поведением живот-
ных и с учетом рекомендаций опыт-
ных промысловиков. Удобнее и безо-
паснее вести охоту на этих зверей 
после появления снежного покрова, 
на котором лучше видны следы. 

Кроме сроков начала и окончания 
промысла установлено количество 
трофеев, которые каждый охотник 
может добыть без риска нанести вред 
природе. Например, для уток, вальд-
шнепов, рябчиков и бекасов норма 
не превышает 30 особей за сезон, 
а вот для глухарей введено огра-
ничение, составляющее от трех до 
пяти птиц в зависимости от района. 
Лисиц и норок промысловику можно 
добыть по пять, а кабана – только 
одного. 

Как и прежде, разрешения выда-
ются с учетом пропускной способ-
ности охотничьих угодий. Этот пока-
затель определяется путем деления 
общей площади угодий на число 
охотников, которые могут вести про-
мысел одновременно. Например, при 
охоте на боровую, болотно-луговую, 
водоплавающую и полевую дичь 
результат такого деления должен 
составлять не менее 200 гектаров, а 
на пушного зверя – 1000 гектаров. 

Впрочем, Павел Минченко счи-
тает, что места в тайге хватит всем, 
а охотники должны серьезно отне-
стись к установленным нормати-
вам. Это будет со всей строгостью 
контролироваться во время рейдов 
и проверок. К их проведению при-
влечены многочисленные силы всех 
подразделений, отвечающих за поря-
док в охотничьих угодьях. Нарушите-
лям не избежать крупных штрафов, у 
них будет изыматься оружие.

Но не страх понести наказание, 
а забота о сохранении и приумно-
жении охотничьих ресурсов долж-
ны стать правилом для человека с 
ружьем. На нем лежит ответствен-
ность перед новыми поколениями 
охотников. Застанут они пустующую 
тайгу или смогут насладиться азартом 
спортивной охоты, зависит от тех, кто 
отправляется на промысел сегодня.

Юрий БАГАЕВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Диалог государственного 
уровня

Изменились сроки охоты 
на копытных животных 

НОВОСТИ РЕГИОНА

ДЕНЬГИ НА 

ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ

Субсидии из областного бюджета на подготовку 
к зиме получат 17 муниципальных образова-
ний региона. Деньги пойдут на первоочеред-
ную модернизацию объектов теплоснабжения 
и подготовку к отопительному сезону. 
Как сообщает пресс-служба областного прави-
тельства, из регионального бюджета на это выде-
лили 291 млн рублей. Дополнительно в муници-
пальные образования поступят 145 млн рублей 
из федерального бюджета. Таким образом, общая 
сумма субсидий составит 436,1 млн рублей. 
Самую большую сумму – 176,8 млн рублей 
направят в Свирск для строительства водо-
грейной очереди с двумя котлами. 43,8 млн 
рублей поступит в Нижнеудинск. Там необхо-
димо провести реконструкцию системы тепло-
снабжения города, для которой потребуется 
закрытие электрокотельных. В Алгатуйское 
муниципальное образование Тулунского рай-
она поступит 39 млн рублей. На эти деньги 
проведут реконструкцию системы теплоснаб-
жения. Аналогичные работы запланированы в 
Тайшете. На них выделено 14,5 млн рублей.
На реконструкцию котельной и строительство 
теплотрассы в Черемхово направят 3,8 млн 
рублей. 17,6 млн рублей выделят Бирюсинску 
Тайшетского района на строительство котельной 
и прокладку кабельной линии. 9,8 млн рублей 
потратят на приобретение и монтаж пяти блочно-
модульных котельных для Зиминского района.
На реконструкцию теплоисточника с обу-
стройством артезианской скважины в поселке 
Баяндай поступит 4,3 млн рублей. В Шелехове 
на 5,7 млн рублей проведут реконструкцию 
теплосети. 
Субсидии поступят на строительство восьми 
блочно-модульных котельных. Прибрежнинское 
муниципальное образование Братского района 
на эти цели получит 6,3 млн рублей, поселки 
Перевоз и Кропоткин Бодайбинского района 
– 18,9 млн рублей и 18,8 млн рублей соответ-
ственно, поселок Плишкино Иркутского района 
– 6,7 млн рублей, Залари – 42,3 млн рублей, 
села Нукуты и Новоленино Нукутского райо-
на – по 5,1 и 12,4 млн рублей соответственно. 
На возведение такого объекта в Харанутской 
школе Эхирит-Булагатского района направят 
6,3 млн рублей. Субсидии получит также школа 
№ 48 в Нижнеудинске. На эти деньги там про-
ведут реконструкцию системы теплоснабжения.

«ЧЕРНЫХ ЛЕСОРУБОВ» 

НАЙДУТ ПО 

КОСМОСНИМКАМ 

Пилотный проект Рослесхоза по повышению 
оперативности выявления «черных лесору-
бов» с помощью дистанционного мониторинга 
реализуется на территории двух лесничеств 
Иркутской области. Как рассказал министр 
лесного комплекса Иркутской области Сергей 
Шеверда, его задачами являются оператив-
ное выявление фактов незаконной заготов-
ки древесины и своевременное направление 
материалов в правоохранительные органы для 
привлечения к ответственности виновных лиц.
Ежедневно специалисты Федерального агент-
ства лесного хозяйства дешифруют получен-
ные космоснимки. Данные о местах новых 
рубок сверяются с официально выписанными 
документами. При расхождении сведений они 
передаются в министерство лесного комплек-
са Иркутской области. Специалисты проводят 
анализ поступившей информации и выезжают 
на место с целью обнаружения нелегальных 
заготовителей древесины. Поручение более 
оперативно реагировать на подобные факты 
дал губернатор региона Сергей Левченко при 
создании министерства лесного комплекса.
– Непрерывный дистанционный мониторинг 
организован на территории двух лесничеств. 
Первые итоги мы должны представить до 5 ноя-
бря в Рослесхоз, – сообщил Сергей Шеверда.

Юрий ЮДИН

АКТУАЛЬНО

В регионе начался сезон любительской и спортивной 

охоты. Этого события с нетерпением ждали более 

50 тыс. жителей Приангарья. Для них охота является 

увлечением, без которого они не представляют свой 

отдых. Об условиях и сроках добычи охотничьих 

трофеев, требованиях, которые должен соблюдать 

человек с ружьем, рассказал старший государственный 

инспектор отдела охраны и регулирования 

использования объектов животного мира и среды 

их обитания Службы по охране и использованию 

животного мира Иркутской области Павел Минченко.
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12 АВГУСТА – ДЕНЬ 

ВОЕННО-ВОЗДУШНЫХ СИЛ

Уважаемые военнослужащие и ветераны Военно-воздуш-

ных сил Вооруженных сил России!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздни-

ком – Днем военно-воздушных сил!

Военная авиация поистине является гордостью Воору-
женных сил нашей страны. Героическая и мужественная 
профессия военного летчика всегда вызывала уважение и вос-
хищение, была мечтой каждого мальчишки. Именно летчикам, 
обладающим бесстрашием, твердостью духа, умением мгно-
венно и трезво оценить ситуацию, доверяют решение самых 
серьезных и ответственных задач. 

Особенное отношение к ВВС сложилось в нашем регионе. 
Иркутская земля подарила России множество выдающихся 
военных летчиков и авиаконструкторов. За десятилетия рабо-
ты Иркутского высшего военного авиационного инженерного 
училища было подготовлено более 80 тыс. военных авиацион-
ных специалистов, многие из которых достигли впечатляющих 
высот: среди них Герои Советского Союза и Российской Феде-
рации, десятки генералов, докторов и кандидатов наук. Имен-
но в Иркутске родились авиаконструкторы Николай Камов и 
Михаил Миль, создавшие легендарные вертолеты. Свято чтут 
в Приангарье и память генерал-полковника авиации Владими-
ра Безбокова, именем которого названа одна из улиц.

Каждому жителю Приангарья знакома прославленная авиа-
база Белая, где в годы Великой Отечественной войны проходи-
ли испытания новые самолеты. Огромный вклад в Победу внес 
и Иркутский авиационный завод: здесь в войну собирали по 
два бомбардировщика в день, а всего с нашего завода на фронт 
ушло более 2 тыс. военных самолетов. 

Уважаемые военнослужащие, в этот праздничный день 
примите слова искренней признательности за ваш высокий 
профессионализм, самоотверженность и верность долгу. Мы 
отдаем дань уважения нашему героическому прошлому и 
гордимся летчиками, которые сегодня стоят на защите нашей 
Родины, не раз доказывали свое мастерство и мужество. 
От имени депутатов Законодательного Собрания желаю вам 
крепкого здоровья, успехов в вашей ответственной службе, 
здоровья, благополучия и мирного неба!

9 АВГУСТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 

КОРЕННЫХ НАРОДОВ

Дороги земляки!

Сердечно поздравляю вас с Международным днем корен-

ных народов!

Иркутская область всегда была этнически богатой террито-
рией. Испокон веков являясь родиной бурят, эвенков, якутов 
и тофаларов, в XVII веке она стала гостеприимным домом 
для осваивавших Восточную Сибирь русских и пришедших 
вслед за ними украинцев, белорусов, татар, чувашей, поляков 
и других народностей. Сегодня в нашем жизненном укладе 
гармонично и дружно переплелись обычаи и культуры разных 
народов.

Международный день коренных народов мира, установ-
ленный Генеральной Ассамблеей ООН, это повод еще раз 
всем нам вспомнить о важности взаимного уважения культур, 
обычаев и духовных ценностей разных народностей нашей 
огромной страны, а также выразить свое почтение к исто-
рии коренных народов нашего региона, их самобытности и 
заслугам в сохранении традиций, языка и этнического самосо-
знания. Легенды и песни, обычаи и обряды, представления о 
мироздании коренных народов Иркутской области являются 
весомым вкладом не только в историческое наследие Сибири 
и Дальнего Востока, но и в мировую культуру.

Самые малочисленные народы Приангарья – это эвенки и 
тофалары. Сталкиваясь с трудностями проживания в суровых 
условиях, им удается сохранять особое отношение к своей 
родной земле, гармонию единения с природой, свои традици-
онные формы хозяйствования – охоту и оленеводство. Сегод-
ня работа власти направлена на защиту прав коренных наро-
дов, улучшение их положения, повышение качества медицин-
ских услуг и образования, транспортной доступности.

Дорогие земляки, в этот праздничный день хочу поблаго-
дарить за предпринимаемые усилия по сохранению традиций 
предков, родных языков, духовных устоев, исторического и 
культурного наследия своих народов. Особые слова благо-
дарности в этот день – представителям союза содействия 
коренным малочисленным народам Севера, этнокультурных 
и национальных центров, семейно-родовых общин, которые 
на протяжении многих лет успешно занимаются вопроса-
ми сохранения самобытности коренных народов Иркутской 
области.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркут-
ской области желаем всем крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия, мира и процветания! Пусть праздник подарит 
радость и доброе настроение.

8 АВГУСТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 

АЛЬПИНИЗМА

Уважаемые альпинисты и скалолазы!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздни-

ком – Международным днем альпинизма!

В Иркутской области много лет успешно работает Феде-
рация по альпинизму и скалолазанию, и мы гордимся тем, что 
среди наших альпинистов есть и те, кто носит почетное звание 
«Снежного барса», являются членами сборной России по аль-
пинизму. Именно 8 августа 1786 года двумя смельчаками была 
покорена высшая точка Альп – вершина Монблан, и это собы-
тие воодушевило тысячи искателей приключений на подвиги.

Этот праздник объединяет людей, сильных духом и телом, 
вне зависимости от пола и возраста, романтиков и мечтателей. 
Знаменитый бард и поэт Юрий Визбор пел: «… рюкзак и ледо-
руб, и нет таких причин, чтоб не вступать в игру. А есть такой 
закон – движение вперед, и кто с ним не знаком, навряд ли 
нас поймет». Действительно, многим образ жизни альпиниста 
кажется неоправданно рискованным, однако каждый, кто хоть 
раз ступил на недоступную горную вершину и вдохнул терп-
кий морозный воздух, уже не сможет жить без этого.

Стремление к покорению неизведанных и самых трудных 
вершин – это сложный и благородный путь по преодолению 
собственных страхов. Здесь, на высоте нескольких тысяч 
метров, как нигде проявляется истинный характер человека, 
его способность противостоять трудностям и подставить плечо 
другу.

Ежегодно все больше жителей Иркутской области, вдох-
новленные примером мастеров альпинизма, открывают в себе 
новые силы и отправляются покорять не только наши родные 
вершины Хамар-Дабана и Восточного Саяна, но и всего мира.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркут-
ской области желаю вам крепкого здоровья, верных друзей, 
благополучия и удачи в покорении новых высот!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

ЗАКОН

Заместитель 

председателя 

комитета по бюджету и 

финансовым рынкам 

Совета Федерации 

Виталий Шуба, 

делегированный 

в верхнюю палату 

федерального 

парламента от 

Заксобрания Иркутской 

области, провел 

традиционную встречу 

с журналистами 

региональных СМИ. Она 

была посвящена итогам 

весенней сессии СФ 

и планам на осеннюю 

сессию.

Повышение акцизов 

Грабительская политика 
микрофинансовых организа-
ций, накручивающая сумас-
шедшие проценты с заемщи-
ков, давно уже вызывает в 
обществе негативную реак-
цию. Иркутск тоже обклеен 
объявлениями, зазывающи-
ми легкомысленную клиен-
туру: пять минут – и деньги 
у вас в кармане. Послушался 
– и попал в долговую кабалу. 
В прошлом году был принят 
закон, ограничивший объем 
начисленных процентов четы-
рехкратным размером взятой 
суммы займа.

– В этом году планку опу-
стили еще ниже – до трех-
кратного размера, – сообщил 
сенатор. – Я думаю, мы будем 
двигаться и дальше, урезая взи-
маемые проценты и отбивая 
охоту обогащаться на чужом 
горе. Возникла даже профессия 
по выбиванию долгов, так назы-
ваемые коллекторы, не пропи-
санные ни в одном законода-
тельном акте. По инициативе 

Совета Федерации был разра-
ботан проект закона и уже при-
нят Госдумой, который регла-
ментирует работу этих самых 
коллекторов.

Как известно, с 1 апреля 
текущего года были увеличены 
акцизы на горюче-смазочные 
материалы. Российское прави-
тельство предложило напра-
вить весь дополнительный сбор 
в федеральный бюджет. Но 
сенаторы не поддержали этот 
вариант, сочтя, что он ущемля-
ет интересы субъектов РФ. В 
итоге было принято соломоно-
во решение: половина денеж-
ных поступлений перечисля-
ется в федеральный бюджет, 
половина – в региональные 
бюджеты. Причем это правило 
распространяется и на ранее 
сделанные выплаты, начиная с 
1 апреля.

– По моей оценке, – сооб-
щил Виталий Шуба, – это при-
несет бюджету Приангарья не 
менее 650 млн рублей дополни-
тельных доходов.

Сенатор рассказал о неко-
торых последних изменениях 
Налогового кодекса. В част-
ности, федеральной налого-
вой службе передается адми-
нистрирования страховых 
взносов трех государствен-
ных внебюджетных фондов: 
обязательного медицинско-
го страхования, социального 
страхования и Пенсионного 
фонда. По сути, это возвра-

щение к прежней практике, 
существовавшей несколько 
лет назад. По мнению Виталия 
Шубы, это позволит улучшить 
ситуацию, поскольку налого-
вая служба обладает совре-
менной технической базой, от 
которой невозможно скрыть-
ся нарушителям налоговой 
дисциплины.

Тележка с поправками

Виталий Шуба подробно 
остановился на работе своего 
родного комитета по бюджету 
и финансовым рынкам. Члены 
комитета обратили внимание 
на обилие сборов, которые не 
обозначены в налоговом зако-
нодательстве. Эти «фантомы», 
которых насчитывается более 
50, накладывают на бизнес 
дополнительную финансовую 
нагрузку. 

– Я выступил автором зако-
на, в котором прописывается 
порядок установления допол-
нительных платежей и взносов. 
Все, убежден я, должно быть 

прозрачно и открыто. Введение 
новых платежей должно широ-
ко обсуждаться и, только прой-
дя общественный контроль, 
имеет право претвориться в 
нормативный акт, обязатель-
ный к исполнению.

Одна из главных тем, волну-
ющая членов комитета, – меж-
бюджетные отношения. Когда 
в 2005 году принимался 122-й 
федеральный закон, извест-
ный в обществе как «монети-
зация льгот», к нему поступило 
более 10 тыс. поправок (когда 
Виталий Шуба выходил на три-
буну с докладом по закону, за 
ним катили тележку с этими 
поправками). Благодаря им уда-
лось четко разграничить обяза-
тельства Федерации, регионов 
и муниципалитетов. А глав-
ное – внеся соответствующие 
изменения в Налоговый и Бюд-
жетный кодексы, так распре-
делить налоговые и неналого-
вые доходы, чтобы все уровни 
власти получили достаточно 
средств для исполнения этих 
обязательств. 

За минувшие 10 лет 117 
федеральных полномочий 
было передано на региональ-
ный уровень. И не всегда это 
сопровождалось соответству-
ющей передачей финансовых 
средств. В итоге на консоли-
дированные бюджеты регио-
нов возложена дополнительная 
финансовая нагрузка в 6 трлн 
рублей, что почти в шесть раз 

больше, чем помощь из феде-
рального центра. 

– Мы буквально застави-
ли правительство сформиро-
вать специальную комиссию 
под председательством Дми-
трия Козака, которая занялась 
составлением расходных обя-
зательств. С чего начинать? 
Во-первых, необходимо про-
извести ревизию. Эту работу 
выполняет уже Счетная палата 
РФ. Следующее – необходи-
мо просмотреть и налоговые 
льготы, и налоговые и нена-
логовые доходы, как они рас-
пределяются между уровнями 
бюджетной системы, чтобы 
эти обязательства исполнять. 
И в третьих – тем регионам, 
которым недостаточно соб-
ственных доходов, нужно ока-
зывать финансовую поддерж-
ку соответствующего фонда. 
Этот фонд должен быть погру-
жен в федеральный бюджет 
и сопровождаться точной и 
понятной методикой распре-
деления дотаций. 

Еще одна тема, вызвавшая 
большой инте-
рес регионов, это 
налоговые льго-
ты. В Бюджетном 
кодексе пропи-
саны 15 налогов, 
пять из которых 
региональные и 
местные. Сегод-
ня сложилась 
ситуация, когда 
на федеральном 
уровне даны льго-
ты по региональ-
ным и местным 
налогам в объеме 
почти 500 млрд 
рублей. 

– Наш коми-
тет считает, что 

это недопустимо. Необходимо 
как можно быстрее остановить 
этот процесс и составить гра-
фик или дорожную карту для 
того, чтобы убрать те льготы, 
которые даны на федеральном 
уровне. Мы уже подготовили 
соответствующий закон, одним 
из авторов которого являюсь и 
я, в котором устанавливается 
исключительное право субъек-
тов и муниципалитетов назна-
чать льготы, и никто в этот про-
цесс не должен вмешиваться. 

Тревогу у членов комитета 
вызывает и существенное сни-
жение поступлений акцизов 
на крепкие спиртные напитки. 
Между прочим, в Советском 
Союзе они составляли около 
30% союзного бюджета и пре-
вышали доходы от экспорта 
нефти и газа. Интерес к этому 
виду продукции, как пошутил 
сенатор, и сейчас высок, а вот 
доходы упали. Одна из причин, 
как показали проверки, кроется 
в чрезвычайно высоком уров-
не коррумпированности этого 
сектора экономики. С 15 октя-
бря прошлого года по 1 апреля 
нынешнего изъято неучтенного 
крепкого алкоголя в объеме 30 
млн литров. 

– У нас катастрофа с акциз-
ными марками, их массово 
подделывают. Сейчас в кассах 
магазинов дважды снимают 
показания акцизной марки, 
чтобы пропустить данные 
через единую государствен-

ную систему контроля. В Совет 
Федерации поступила даже 
законодательная инициати-
ва: подделку акцизной марки 
приравнять к подделке денеж-
ных знаков. Ее поддерживает 
Минфин, как отвечающий за 
доходы, и возражает Минюст. 
Конечно, давать сразу 25 лет 
за подделку акцизной марки 
слишком жесткое наказание. 
Думаю, найдем компромиссное 
решение. Но что взыскивать 
будем по всей строгости, это 
ясно. 

Финансовый пейзаж

Все регионы, подытожил 
Виталий Шуба, живут сейчас в 
условиях бюджетных ограниче-
ний. За пять месяцев этого года 
дефицит федерального бюдже-
та составил 4,2% вместо запла-
нированных 3%. 

– Закладывался дефицит 
в 420 млрд рублей, а сегодня 
мы выходим уже на 700 млрд. 
Планировалось взять 2,1 трлн 
рублей из резервного фонда, 
а по факту, скорее всего, при-
дется заимствовать 2,2 трлн. В 
этом случае остатки резерв-
ного фонда составят порядка 
900 млрд рублей. Остается в 
запасе еще Фонд националь-
ного благосостояния, где 
аккумулировано более 5 трлн 
рублей. Созданы две эксперт-
ные группы, которые должны 
выработать свои предложения 
по преодолению экономиче-
ского кризиса, вызванного как 
внешнеполитическими причи-
нами, так и внутренними. 

Возвращается прежняя 
практика принятия проектов 
федерального бюджета (а соот-
ветственно, и региональных 
бюджетов) на три года. В связи 
с предстоящим обновлением в 
сентябре депутатского корпу-
са Госдумы сроки рассмотре-
ния бюджета на 2017-й и два 
последующих года переносятся 
с 1 октября на 1 ноября. Это, 
конечно, осложняет работу по 
принятию бюджета Иркутской 
области, поскольку необходи-
мо заранее знать размер феде-
ральной поддержки. По пред-
варительным подсчетам, она 
должна быть выделена в объеме 
19 млрд рублей.  

Сенатор отметил успехи 
Иркутской области, сумевшей 
быстро освоить федеральные 
и областные средства и обес-
печить местами в дошкольных 
учреждениях всех детей от 
трех до семи лет. С федераль-
ной помощью будет построе-
на в Иркутске новая большая 
школа более чем на тысячу 
человек, а вот строительство 
очистных сооружений стоимо-
стью более 8 млрд рублей уже 
включено в программу «Охра-
на озера Байкал». Актуальной 
остается тема строительства 
жилья взамен аварийного. В 
Совете Федерации обсужда-
ется вопрос о пролонгации 
деятельности Фонда рефор-
мирования ЖКХ, из которого 
область в этом году получи-
ла 1,7 млрд рублей на строи-
тельство порядка 125 тыс. кв. 
метров жилья. 

Александр ПАВЛОВ 

Виталий Шуба: 

Все должно быть 
прозрачно и открыто

Виталий Шуба рассказал о совместной деятель-

ности по решению вопросов социально-экономи-

ческого развития Иркутской области с руковод-

ством исполнительной и законодательной власти 

региона. Так, в настоящее время ведется активная 

работа по защите бюджетной заявки области на 

следующий год. Среди основных объектов – ради-

ологический корпус Восточно-Сибирского онко-

логического центра и поликлиника № 8 города 

Иркутска. 
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Несмотря на то что 
автоклавный газобетон был 
разработан почти век назад, 
в Иркутской области этот 
материал в промышленных 
масштабах захватит 
строительные рынки в 
2010 году. Благодаря ряду 
неоспоримых преимуществ 
современные стеновые 
блоки уверенно теснят 
с рынка традиционный 
кирпич и привычное дерево. 

Автоклавный газобетон с каж-
дым годом становится популярнее 
в нашей стране. Если в 2000 году 
объемы его производства в России 
составляли порядка 3 млн куб. м, то 
в 2014 году было произведено и про-
дано 19 млн кубов. Ни один стено-
вой строительный материал не может 
похвастать столь быстрыми темпами 
роста. Сегодня только вокруг Москвы 
построено 18 заводов по производству 
автоклавного газобетона мощностью 
не менее 300 тыс. куб. м/год каждый. 

Несколько лет назад в Иркутской 
области тоже открылось два предпри-
ятия: «Стройкомплекс Газобетон» в 
Ангарске и «Саянскгазобетон» (тор-
говая марка «Силекс») в Саянске. От 
Новосибирска до Владивостока заво-
дов такого масштаба нет. Вкупе оба 
предприятия могут выпускать до 700 
тыс. куб. м современных блоков в 
год. Этого достаточно, чтобы строить 
более 1 млн кв. м жилья ежегодно, 
к чему сегодня стремятся областные 
власти. 

– Мы готовы полностью закрыть 
потребность в строительных матери-
алах в нашем регионе, – отмечает 
Александр Мазан, исполнительный 
директор компании ООО «Байкаль-
ский газобетон» – эксклюзивного 
представителя ангарского и саянско-
го заводов. – Но столько жилья в 
Приангарье пока не строится. Поэ-

тому немалая часть объемов произ-
веденного товара уходит за преде-
лы области. Нашими потребителями 
являются компании от Томска до 
Сахалина. Только около 60% произво-
димых блоков остается в Иркутской 
области. 

Технология изготовления авто-
клавного газобетона была разработа-
на еще в 1930-е годы. Сегодня она 
доведена до совершенства. Плюсы 
этого строительного материала оче-
видны. Блоки совершенно не горят, 
имеют низкий вес, высокую проч-
ность, а главное имеют очень низкую 
теплопроводность (лучше сохраняют 
тепло). По сути, построенные из авто-
клавного газобетона стены уже гото-
вы к эксплуатации – не нужно ждать 
усадки, как только высох клей, можно 
сразу же приступать к отделке. Более 
того, не требуется никаких утеплите-
лей, которые либо недолговечны, либо 
закрывают все «поры» и в результате 
стены не дышат. Автоклавный газо-
бетон, как правило, не боится влаги, 
дышит как дерево, и, как показывает 
почти вековой опыт его использова-
ния, дома из этого материала могут 
простоять 100 лет и более. 

В отличие от небольших про-
изводств, которые делают неавто-
клавные блоки кустарным способом 
либо на устаревшем оборудовании, 
«Байкальский газобетон» гарантиру-

ет неизменное качество материала. 
На Ангарском и Саянском заводах 
есть свои лаборатории, которые про-
веряют каждую партию продукции 
на соответствие ее заданным харак-
теристикам. Кроме того, все блоки 
имеют идеальную геометрию благо-
даря высокоточному немецкому обо-
рудованию. 

В Иркутской области автоклавный 
газобетон сразу полюбился строите-
лям. Его используют в качестве запол-

нения стен в многоэтажном монолит-
но-каркасном домостроении, в каче-
стве несущих стен в домах до трех 
этажей включительно, а также из него 
строят индивидуальные жилые дома, 
дачи, гаражи. 

– Сегодня на строительном рынке 
ситуация непростая, – говорит Алек-

сандр Мазан. – Объемы строитель-
ства падают. На следующий год про-
гнозы еще хуже. Мы на собствен-
ном опыте почувствовали негатив-
ные тенденции рынка, раньше 60% 
нашей продукции покупали компании 
застройщики, остальное – частные 
лица. Сегодня же наоборот. Думаю, в 
будущем доля частных покупателей в 
общем объеме потребления газобето-
на будет только увеличиваться. 

Что касается ценовой политики, 

«Байкальский газобетон» старается 
удерживать стоимость строймате-
риала на одном уровне. В 2016 году, 
например, два раза поднимались цены 
на цемент, который в итоге подоро-
жал более чем на 20%. Рост стоимости 
автоклавного газобетона при этом не 
превысил и 5%.   

– В нынешних экономических 
условиях мы делаем упор на качество 
продукции, поскольку «Байкальский 
газобетон» уникален на рынке в этом 
плане, – делится Александр Мазан. 
– Большое внимание уделяется также 
сервисным услугам. В компании есть 
конструкторский отдел, который раз-
работал порядка 50 проектов домов 
из автоклавного газобетона площадью 
от 20 до 500 кв. м с учетом сейсмики и 
климата Приангарья. Есть проектные 
решения строительства бани, гаража. 
Если покупатель приобретает газобе-
тон у нас, то проекты предоставляют-
ся бесплатно. Что-то изменить в гото-
вых проектах по желанию клиента 
поможет наш штатный конструктор 
за символическую плату. 

Компания неоднократно сталкива-
лась с тем, что даже идеальный стро-
ительный материал могут испортить 
непрофессионалы. В результате был 
разработан и запущен проект под 
названием «Академия газобетона», 
в рамках которого специалисты бес-
платно обучают строителей обраще-
нию с автоклавным газобетоном. По 
окончанию учебы выдается сертифи-
кат компании. Сотрудники «Байкаль-
ского газобетона» оказывают бесплат-
ные консультации, на безвозмездной 
основе выезжают на первую кладку. 
Постоянно проводятся социальные 
акции, предоставляются скидки мно-
годетным семьям, ветеранам. Компа-
ния работает с материнским капита-
лом и в рассрочку.

– За автоклавным газобетоном 
будущее, – считает Александр Мазан. 
– Этот материал дешевле кирпича, 
крепче пеноблоков, надежнее дерева 
и долговечнее полимерных утеплите-
лей. К примеру, построить дом из авто-
клавного газобетона примерно на 20% 
дешевле, чем из кирпича. Существенно 
сокращаются сроки и объемы выпол-
няемых работ. Так что для малоэтаж-
ного строительства, которое сегодня в 
регионе активно развивается, газобе-
тон является идеальным материалом.

Елена ПШОНКО 

Материал будущего
Автоклавный газобетон идеален для малоэтажного строительства

За время работы ООО «Байкальский газобетон» уже 
реализовано более 100 крупномасштабных проектов, 
возведено более 10 тыс. индивидуальных жилых домов. 
Совокупный объем произведенных стеновых строительных 
блоков из автоклавного газобетона составляет на середину 
2016 года более 3 млн куб. м. Клиенты компании находятся 
более чем в 40 городах Российской Федерации. В 2013 году 
компания успешно вышла на зарубежные рынки, начав 
экспортировать газобетон в Монголию. 

АДРЕСА 

НАШИХ ОФИСОВ:

г. Иркутск, ул. Октябрьской 
Революции, 1/4, БЦ Терра 
(центральный офис), 
тел. (3952)783-783;
г. Ангарск, Первый промыш-
ленный массив, 48 квартал, 
строение 18 (офис, склад), 
тел. (3955) 69-11-15;
г. Шелехов, пр. Строителей 
и Монтажников, 14–1 (офис, 
склад), тел. (3952) 48-47-05;
г. Саянск, Промплощадка, 
корп. 18, тел. (39553) 4-44-44.
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ГОСТЬ НОМЕРА

– Светлана Дмитриевна, 
на следующие годы прогнозы 
у застройщиков пессими-
стичные. Что предпри-
нимается со стороны 
региональных вла-
стей для увеличения 
объемов жилищного 
строительства?

– В первую оче-
редь утвержден ком-
плекс мер по уве-
личению объемов 
строительства на тер-
ритории Иркутской 
области жилья эконо-
мического класса на 
2016–2020 годы. Этот 
документ предусма-
тривает выделение 
новых перспектив-
ных земельных участ-
ков для строительства 
жилья эконом-класса, разработку приемлемых 
условий финансирования строительной отрас-
ли, а также предоставление специальных мер 
государственной поддержки застройщикам, 
реализующим проекты по строительству жилья 
экономического класса. 

Кроме того, в области планируется реализо-
вать «пилотный» проект по эмиссии жилищных 
облигационных займов с привязкой номиналов 
облигаций к квадратному метру жилой пло-
щади. По результатам работы, проведенной 
рабочей группой при правительстве Иркутской 
области, сформирована концепция эмиссии 
жилищных облигаций, определен перечень 
земельных участков для реализации «пилотно-
го» проекта, круг потенциальных участников 
и необходимый объем инвестиций. Основная 
цель «пилотного» проекта – внедрение ново-
го механизма привлечения средств граждан в 
жилищное строительство. 

Министерством также разработан проект 
стратегии развития промышленности строитель-
ных материалов Иркутской области до 2020 года 
и на дальнейшую перспективу до 2030 года, кото-
рая позволит снизить стоимость строительства. 

Плюс ко всему, ежегодно из бюд-
жетов всех уровней на приобретение 
квартир на первичном рынке выделя-
ется значительный объем финансовых 
средств. В первую очередь это касается 

программ по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда, а также 

по обеспечению жильем детей-
сирот.

– Когда планируется запу-
стить проект по эмиссии 
жилищных облигационных 
займов? 

– Эмитентом жилищ-
ных облигаций планирует 
выступить АО «Иркутское 
региональное жилищное 

агентство», 100% акций которого находятся в 
собственности Иркутской области. Земельный 
участок для реализации «пилотного» проекта 
расположен в микрорайоне Юбилейный города 
Иркутска, где возможно построить 5,3 тыс. кв. м 
жилья. В рамках «пилотного» проекта к началу 
2018 года предлагается завершить это строитель-
ство, что позволит обеспечить новым доступным 
и комфортным жильем 150 семей. Размещение 
облигаций планируется осуществить до конца 
2016 года. Для граждан инновационный меха-
низм является прозрачной схемой, при которой 
у них появляется уверенность, что они не попа-
дут в разряд обманутых дольщиков.

– На какой стадии реализация федераль-
ной программы «Жилье для российской 
семьи»? Успеет ли регион справиться с заяв-
ленными объемами?

– Напомню, что основным условием реа-
лизации программы «Жилье для российской 
семьи» является возможность граждан приоб-
рести жилье экономического класса по цене, 
не превышающей 80% от средней рыночной 
стоимости жилья, но не более 35 тыс. рублей. 

Всего в рамках данной программы на терри-
тории региона к 1 июля 2017 года должно быть 
построено 400 тыс. кв. м жилья. Отмечу, что 
Минстроем России и «Агентством по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» на старте 
программы был заявлен ряд мер поддержки 
субъектов РФ. Однако в настоящее время они 
не оказываются. Тем не менее на территории 
Иркутской области на разной стадии реали-
зуются 13 проектов по строительству жилья 
экономического класса в городах Иркутск, 
Ангарск, Саянск, Шелехов, Братск, Усть-Кут, 
поселках Маркова и Мамоны.

– Решен ли вопрос по Братску в части реа-
лизации программы по переселению граждан 
из аварийного жилья?

– Реализация мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда Брат-
ска находится на постоянном контроле у прави-
тельства Иркутской области, а также на личном 
контроле у мэра города. Кстати, в июле был 
создан оперативный штаб по ликвидации ава-
рийного жилищного фонда Иркутской области, 
признанного таковым на 1 января 2012 года, в 
2016–2017 годах. Также администрацией Брат-
ска разработана и утверждена дорожная карта 
по выполнению программы по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда.

– Губернатор неоднократно говорил об 
увеличении объемов жилищного строитель-
ства свыше 1 млн. кв. м. Что необходимо пред-
принять для этого в первую очередь?

– Для достижения указанного показателя 
необходимо наладить слаженную работу пра-
вительства области и муниципальных обра-
зований. При этом основными задачами на 
среднесрочную перспективу для всех заинте-
ресованных лиц являются определение переч-
ня земельных участков, которые могут быть 
вовлечены в оборот для жилищного строи-
тельства, разработка и реализация концепции 
по комплексному обеспечению таких земель 
инженерной инфраструктурой, формирова-
ние негосударственного заказа на жилье среди 
населения.

Все это будет способствовать формирова-
нию гарантированного спроса на жилье и как 
следствие созданию для застройщиков усло-
вий по увеличению объемов его строительства.

Елена ПШОНКО

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

14 АВГУСТА – ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

Уважаемые строители!
Примите искренние поздравления с профессиональ-
ным праздником – Днем строителя!
Каждый год в этот день мы говорим вам теплые слова бла-
годарности за ваш нелегкий труд, преданность профессии, 
стремление сделать жизнь на земле более комфортной. 
Эти слова, став традиционными, остаются искренними и 
не теряют актуальности.
Строить всегда было непросто. Какой бы ни была эконо-
мическая ситуация, строительство требовало напряжения 
сил и выверенной стратегии. В кризисные времена эти 
требования только ужесточаются.
С каждым годом совершенствуется отечественный строи-
тельный комплекс. Вы осваиваете новые технологии, мате-
риалы, новые инвестиционные схемы и принципы профес-
сионального взаимодействия. Вы учитесь строить быстро 
и экономично, но в основе успеха, в первую очередь, – ваш 
труд, ваши умелые руки, знания и верность профессии. 
Желаем сохранять уверенность и оптимизм, искать и 
находить эффективные решения, планировать новое и 
воплощать эти планы. Благополучия вам и успеха!

Правительство Иркутской области                      

Уважаемые работники и ветераны строительной 
отрасли Иркутской области!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем строителя!
Профессия строителя во все времена была и остается в 
особом почете. Настоящие профессионалы своего дела, 
не знающие слова «невозможно», строители – это люди 
особой закалки, преданные своему делу, сильные и воле-
вые. Именно вашими руками с нуля возводились целые 
города, создавался огромный промышленный потенциал 
Иркутской области, строились заводы и электростанции, 
прокладывались дороги.
Отрадно, что сохраняя лучшие традиции отрасли, совершен-
ствуя технологии, с каждым годом вы вводите в строй все 
больше новых объектов, которые формируют современный 
облик городов и поселков, становятся символом развития 
Приангарья и улучшения благосостояния его жителей.
Строительная индустрия всегда была чутким барометром 
положения дел в экономике региона.
Уважаемые строители, в этот праздничный день мы все, 
жители Иркутской области, искренне благодарим вас за 
трудную, ответственную и важную работу, реальный вклад 
в развитие экономики нашего региона. Мы гордимся тру-
дом многих поколений строителей и выражаем особую 
признательность ветеранам отрасли, заложившим добрые 
традиции, в основе которых – верность своей профессии, 
настойчивость в достижении цели, постоянное движение 
вперед. Я думаю, именно в этот день уместны пафосные 
слова известной песни о строителях:
Мы счастливее очень многих
И, пожалуй, богов сильней:
Если землю творили боги,
Мы творим города на ней.
От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю вам успехов в делах и замыс-
лах, крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и 
вашим семьям! 

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА
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В Иркутской области на разной стадии 
реализуются 13 проектов по строитель-
ству жилья экономического класса.  

Министр строительства,  дорожного хозяйства Иркутской области 
Светлана СВИРКИНА 

Объемы строительства 
в регионе увеличат 
до 1,5 млн «квадратов»
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Культура 
бережливого 
производства

Любое производство – 
живой организм, где главную 
роль играют люди, а не машины. 
Поэтому в основе передовых 
подходов к повышению эффек-
тивности производства – акти-
визация человеческого факто-
ра. В СССР еще в 30-х годах и в 
Японии в 50-х годах прошлого 
столетия разработали подходы 
и методики увеличения про-

изводительности и снижения 
затрат, что позволило СССР в 
кратчайшие сроки провести 
индустриализацию страны 
в первые пятилетки и Стране 
восходящего солнца совершить 
экономическое чудо в после-
военные годы. Эффективные 
методы собрали в одну произ-
водственную систему (ПС), 
охватывающую как процессы, 
так и ценности, было введено 
понятие бережливого произ-
водства. Таким образом, сфор-
мировалась особая производ-
ственная культура, направлен-

ная на поиск и 
устранение всех 
видов потерь за 
счет вовлечения 
каждого сотруд-
ника и развития 
лидеров измене-
ний.

Для «Полю-
са» производ-
ственная систе-
ма – это культу-
ра бережливого 
производства и 
система непре-
рывных улучше-
ний процессов, 
качества и орга-
низации труда 
для обеспечения 
конкурентного 
преимущества 
компании на 
мировом уров-
не, к внедрению 
которой присту-
пили в 2015 году. 
Первым из про-
ектов в рамках 
развития данно-

го направления стала програм-
ма ТОП (тотальной оптимиза-
ции производства).

Первые результаты от вне-
дрения ТОП в «Первенце» пре-
взошли все ожидания: в про-
шлом году было согласовано и 
принято к реализации 84 меро-
приятия по тотальной оптими-
зации производства, по итогам 
которых фактическая эконо-
мия составила 201,6 млн рублей. 
Причем изначально планка 
была установлена на отмет-
ке 150 млн рублей. В этом году 
золотопромышленники ставят 
еще более амбициозную цель 
– достигнуть экономии в 480 
млн рублей. И, вероятнее всего, 
это удастся сделать, поскольку 
за шесть месяцев экономиче-
ский эффект составляет 261 млн 
рублей. В этом году уже было 
утверждено 39 новых меропри-
ятий ТОП.

Список достижений про-
екта «Тотальной оптимизации 
производства» в «Первенце» 
можно дополнить увеличением 
среднечасовой производитель-
ности на золотоизвлекатель-
ной фабрике. За счет подбора 
оптимальной шаровой загруз-
ки мельницы (с 11–12% до 
15–17%) удалось повысить ее 
показатели. Кроме того, уда-
лось повысить эффективность в 
процессе извлечения золота из 
угольной мелочи. Как рассказа-
ли в АО «Первенец», отправлять 
отходы производства на перера-

ботку на металлургические ком-
бинаты слишком дорого. К тому 
же невозможно точно опреде-
лить количество золота, содер-
жащегося в отходах. Техноло-
гами ЗИФ была разработана 
технология извлечения золота 
из угольной мелочи с исполь-
зованием крепкого цианистого 
раствора с сорбцией золота из 
раствора на активный свежий 
уголь в специальном реакторе. 
Прежде бесполезная угольная 
мелочь приносит десятки кило-
граммов «нежданного» золота!

Свои дивиденды принесла 
и внедренная технология по 
вибродиагностике оборудова-
ния. Одной из причин аварий-
ных простоев мельниц на ЗИФ 
был непрогнозируемый выход 
из строя приводных частей (вал-
шестерней). Контроль за их 
состоянием производился толь-
ко в период остановки мельниц 
на основании визуального осмо-
тра износа рабочей стороны 
зуба и его высоты. На осмотры 
и замены комплектующих ухо-
дили сутки, предприятие несло 
убытки. Внедрение вибродиаг-
ностики позволило спрогнози-
ровать износ приводных частей 
флотомашин, редукторов пла-
стинчатых питателей, конвей-
еров, насосов, компрессоров, 
дробилки, а также и карьерной 
техники (буровые станки и экс-
каваторы) и сократить аварий-
ные простои основного обору-
дования.

 На пути к 
совершенству

Высокие темпы роста про-
изводства и повышение его 
эффективности, которые АО 
«Первенец» демонстрирует из 
года в год, удалось достичь в 
том числе благодаря внедре-
нию ТОП и других инструмен-
тов. Например, за счет про-
граммы 5С в подразделениях 
предприятия удалось создать 
эффективные рабочие места, 
исключить потерю времени, 
связанную с поиском всего 
необходимого для выполнения 
рабочих обязанностей, удалить 
из рабочей зоны ненужные 
вещи, заменить устаревшие 
инструменты на современные 
и удобные. А стандарты опе-
рационных процедур помога-
ют обучать вновь принятый 
персонал и сохранить нарабо-
танный опыт на предприятии. 
Еще одним новшеством для 
золотопромышлеников стала 
комната производственного 
анализа, где проводятся сове-
щания с работниками, обсуж-
даются причины отклонений 
от целевых значений и выра-
батываются мероприятия по их 
исключению. Также в произ-
водственных помещениях раз-
мещены магнитно-маркерные 
доски, где работниками фикси-
руются все проблемы, которые 
не позволяют им своевременно 

и качественно выполнять свою 
работу, фиксируются сроки 
устранения проблем – через 
их решение исключаются поте-
ри на рабочих местах.

Надо сказать, что в повыше-
нии производственной эффек-
тивности в АО «Первенец» 
вовлечены не только научные 
и проектные организации, 
обеспечивающие развитие 
технологического процесса, но 
и рядовые сотрудники самого 
золотодобывающего предпри-
ятия. За счет грамотно выстро-
енной мотивации программы 
ТОП – получения премий за 
фактически достигнутую эко-
номию, выделения бонусов 
для приобретения материалов, 
оборудования, инструментов, 
улучшения социально-быто-
вых условий, персонал пред-
приятия максимально вовле-
чен в проект ТОП. И нема-
ловажен внутренний мотив 
работников – быстрая реали-
зация своих идей. Минималь-
но бюрократизирован процесс 
реализации мероприятий ТОП 
– при подтверждении рас-
четов эффективности сразу 
выделяются средства на их 
реализацию.

Путь к совершенству дол-
гий, но каждый шаг прибли-
жает к заветной цели. В июне 
текущего года в АО «Первенец» 
была проведена лидерская кон-
ференция, в ходе которой уда-
лось сформировать общий спи-
сок барьеров, мешающих пред-
приятию работать еще более 
эффективно. Путем общего 
голосования определены наи-
более значимые препятствия 
– сопротивление изменениям, 
бюрократия (большое количе-
ство отчетов, сложный доку-
ментооборот), несовершенная 
система мотивации, слабое вза-
имодействие подразделений и 
другие. По итогам конферен-
ции разработаны планы дости-
жения целевых показателей 
по производственной системе 
с активным вовлечением всех 
руководителей.

– Уверен, что применение 
инструментов Производствен-
ной системы позволит нам в 
ближайшее время стать одним 
из самых эффективных среди 
золотодобывающих предпри-
ятий России, – резюмировал 
управляющий директор АО 
«Первенец» Игорь Цукуров. 

Наталья ДРОЗДОВА

Фактор эффективности 
Способствует успешному развитию АО «Первенец»
БИЗНЕС

Современный бизнес сложно представить без 
бережливого производства. Системный подход 
к управлению организацией, придуманный на 
стыке эпох (XIX–XX века) многими выдающимися 
первопроходцами в сфере повышения 
эффективности производства – Г. Фордом, 
К. Гастевым и другими, развитый в 
СССР в научную организацию труда и 
трансформированный в послевоенной Японии 
в TPS, в 80-е годы в Америке был адаптирован 
в «бережливое производство». Этот подход 
успешно использует дочернее предприятие 
компании «Полюс» – АО «Первенец», ведущее 
разработку Вернинского золоторудного 
месторождения в Бодайбинском районе.

Оформить 
недвижимость 
станет проще
ЗАКОН

С 1 января 2017 
года вступает в силу 
Федеральный закон 
«О государственной 
регистрации 
недвижимости», который 
предусматривает 
создание Единого 
реестра недвижимости. 
В него войдут сведения, 
которые в настоящее 
время содержатся в 
кадастре недвижимости 
(ГКН) и реестре прав 
(ЕГРП). 

– Новый закон имеет ряд 
преимуществ, которые упростят 
оформление прав на недвижи-
мость и сэкономят время граж-
дан, – рассказал и.о. заместителя 
руководителя Управления Росрее-
стра по Иркутской области Миха-
ил Жиляев. – В настоящее время 
кадастровый учет и регистрация 
прав – это разные процедуры. 
При этом нередко граждане совер-
шают операции с недвижимостью, 
для которых требуются обе про-
цедуры. Создание Единого реестра 
недвижимости позволит обеспе-
чить одновременное осуществле-
ние кадастрового учета и регистра-
ции прав.

В регистрирующий орган 
нужно будет подать одно заяв-

ление и одновременно в течение 
10 дней будут выполнены и када-
стровый учет, и регистрация прав. 
Если заявитель захочет получить 
одну из услуг Росреестра, то на 
регистрацию прав уйдет не более 
семи дней, а на постановку на 
кадастровый учет – не более пяти 
дней.

Также новый закон сокращает 
не только сроки регистрации, но и 
предоставление сведений из Еди-
ного реестра недвижимости. Если 
гражданину необходима выписка 
об объекте недвижимости, то он 
сможет получить ее в течение трех 
дней вместо пяти.

– С 2017 года гражданам смо-
гут доставить готовые документы 
в любое удобное место и время, 
– добавила начальник отдела реги-
страции прав публичных образова-
ний и крупных правообладателей 
Управления Росреестра по Иркут-
ской области Кристина Подскреб-
кина. – Для этого необходимо при 
подаче заявления указать в нем 
способ получения «курьерская 
доставка». Данная услуга будет 
платной.

Как сообщает пресс-служба 
Управления Росреестра по реги-
ону, по новому закону свиде-
тельство о праве собственности 
выдаваться не будет. Кадастровый 
учет, регистрация возникновения 
и перехода права отныне будут 
подтверждаться выпиской из Еди-
ного реестра недвижимости, а 
регистрация договора или иной 
сделки – специальной регистра-
ционной надписью на документе 
о сделке.

Юрий ЮДИН

КОНТРОЛЬ

Узнать, какая управляющая 
компания обслуживает ваш 
дом, теперь можно на сайте 
irkobl.ru/sites/zhilnadzor 
Службы государственного 
жилищного надзора 
Иркутской области. Для 
этого создан специальный 
реестр, в который внесено 
11,6 тыс. многоквартирных 
домов, расположенных на 
территории региона.

Реестр находится на сайте Служ-
бы государственного жилищного над-
зора Иркутской области в разделе 
«Направления деятельности», подраз-
дел «Лицензирование» – «Реестры» 
– «Реестр многоквартирных домов».

Как сообщил руководитель служ-
бы Денис Воронов, это адресный 
список домов с информацией, какие 
именно управляющие компании их 
обслуживают.

В ряде город региона, среди кото-
рых Ангарск, Иркутск, Усолье-Сибир-
ское, были зафиксированы случаи, 
когда собственники и нанимате-
ли помещений получали квитанции 
об оплате услуг ЖКХ сразу от двух 
управляющих компаний. Разбира-
тельства, кому из них платить, зани-
мали длительное время, за которое 
люди могли накопить значительную 
задолженность перед управляющими 
и ресурсоснабжающими организа-
циями. Многие ситуации не урегули-

рованы до сих пор: жители в судеб-
ном порядке добиваются возмещения 
денег от компаний, которым платили 
по ошибке.

– В Усолье-Сибирском возбужде-
ны уголовные дела, в которых фигу-
рируют две управляющие компании, 
их подозревают в рассылке квитан-
ций об оплате услуг ЖКХ жильцам 
домов, не стоявших у них на обслу-
живании. В отношении должностного 
лица одной организации возбуждено 
дело по статье 171 УК РФ «Незакон-
ное предпринимательство», вторая 
управляющая компания фигурирует в 
деле по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мошенни-
чество», – рассказал Денис Воронов. 
По данным пресс-службы областного 
правительства, самое большое коли-
чество многоквартирных домов, сто-
ящих на обслуживании управляющих 
компаний, находится в Иркутске – их 
5129. На втором месте Ангарск – 1001 
дом, на третьем – Усолье-Сибирское 

с показателем 601 дом. Такие органи-
зации есть даже в небольших насе-
ленных пунктах, например, в селе 
Савватеевка Ангарского района, в 
управлении находится семь много-
квартирных домов, поселке Оек два 
дома, по одному многоквартирному 
дому стоят на обслуживании в дерев-
нях Куда, Сосновый Бор Иркутского 
района и в поселке Култук Слюдян-
ского района. 

Самое большое количество много-
квартирных домов находится в управ-
лении ООО «ХК «Комсистемы». У этой 
управляющей организации в реестр 
включен 1001 многоквартирный дом 
города Иркутска. 590 домов находится 
в управлении ООО «Жилтрест» Брат-
ска. На третьем месте ООО «Южное 
управление ЖКС». В управлении этой 
организации 566 многоквартирных 
домов Иркутска.

Юрий ЮДИН

Кому платить за услуги ЖКХ?
В регионе создан реестр домов и 
управляющих компаний
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ПРОБЛЕМА

В регионе от 
саранчи этим летом 
пострадали земли 
степных территорий, 
это районы Усть-
Ордынского 
Бурятского округа и 
Качугского района. 
Однако проведенная 
вовремя хозяйствами 
краевая обработка 
полей от вредителей не 
позволила насекомым 
распространиться на 
посевы.

П оля Нукутского района, с 
которых раньше накашивали 
десятки рулонов сена, облюбо-
вала саранча. Из-за ее наше-
ствия сельхозпроизводители 
пытаются косить траву раньше 
срока, чтобы заготовить корма 
в полном объеме, пусть и более 
низкого качества.

Фермер из села Шалоты 
Нукутского района Владимир 
Сунконов показывает свои 
поля.

– Видите, склоны холмов 
лысые? Это саранча поела. И 
хорошо, что дожди прошли 
недавно, остановили ее про-
движение дальше.

Фермер объезжает свои 
угодья и говорит, что в этом 
году саранчу удается сдержи-
вать некошеными периметра-
ми полей. 

– Процентов на пять поля 
подъедены, – рассказыва-
ет Владимир Аркадьевич, – 
в этом году с вредителем не 
боролся с помощью химикатов, 
ничем не обрабатывал. На сле-
дующий год буду. Зачем мне 
часть урожая терять?

С 2014 года личное подсоб-
ное хозяйство Владимира Сун-
конова оформлено как КФХ. 
Он получил государственный 
грант как начинающий фер-
мер, имеет 100 га земли, 65 га из 
которых – в собственности. В 
этом году на фермерских полях 
посажено 20 га элитного зерна 
и 55 га овса. 

На средства гранта Сунко-
нов купил трактор, кун и пресс 
для сена. Есть вся техника 
для работы. О потере кормов 
не может быть и речи. Фер-
мер держит 30 коров и сдает 
ежедневно 45 литров молока 
на переработку. Это один из 
важных источников его дохо-
дов. В будущем фермер пла-
нирует попасть в программу 
строительства семейных ферм 
и уже начал разведение цен-
нейших герефордов, закупив 
несколько голов скота. Поэто-
му о кормах надо заботиться 
уже сейчас.

Фермер беспокоится не 
напрасно. В августе саранча 
начинает откладывать яйца, 
если вовремя не проводить 
необходимые мероприятия по 
защите полей, в следующем 
году поражение насекомыми 
может принять еще большие 
масштабы.

– Особенно саранча любит 
заброшенные и необработан-
ные поля, – подчеркивает 
специалист отдела сельско-

го хозяйства администрации 
Нукутского района Саяна Уже-
ева. – Попадая на обработан-
ные земли, она принимается 
за все, что встречается на пути: 
покосы, пшеницу, овес, под-
солнечник. 

У фермера Владимира Сун-
конова пока нет других спосо-
бов бороться с саранчой, кроме 
как не выкашивать кромки 
полей, где расположены сено-
косные угодья:

– Если вот тут выкошу 
траву, она на пшеницу пере-
берется, а зачем мне это? Рань-
ше, когда я подростком был, 
помню, летала малая авиация, 
поля обрабатывала против 
саранчи. 

Нукутский район находит-
ся на границе с Балаганским, 
откуда, по догадкам 
местных жителей, и 
приходит саранча. 

– Первы-
ми с вредным 
н а с е к о м ы м 
столкнулись 
фермеры из 
МО «Харе-
ты», – рас-
с к а з ы в а -
ет Саяна 
У ж е е в а . 
– Сегодня 
в Нукутском 
районе от вре-
дителя обработа-
но уже свыше 12 
тыс. га полей, в том 
числе 1 тыс. га силосных 
трав.

На больших предприятиях, 
где есть техника, – СХ ЗАО 
«Приморский», КФХ Галеева и 
других – проводить обработ-
ку не в пример легче. А в том 

же МО 
« Х а р е -

ты» фермер 
Владимир Пока-

тилов пешком обошел 20 га 
полей и с помощью ранца с 
химикатами обрабатывал свои 
угодья.

– Своевременная обработ-
ка нужна, но ее не все прово-
дят, – говорит Саяна Ужеева. 
– Давно не обрабатываются 
бывшие совхозные пашни, 
покосы частников. Там саран-
ча и гнездится. Привозят люди 
домой рулоны сена, а оттуда 
насекомые фонтаном вылета-
ют!

Сегодня миграцию саранчи 
в Нукутском районе останови-
ли дожди. 

Но, например, в МО «Улей» 
Осинского района дождей нет, 
а саранча есть.

– У нас 13 фермерских 
хозяйств в муниципалитете, 
и везде замечены насекомые, 
– подтвердил глава Улейского 
МО Антон Марактаев. – Сухо 

у нас, в том году тоже была 
засуха, вот саранча и плодится. 
Но химическая прополка полей 
проведена в каждом хозяйстве, 
надеемся, что урожай этого 
года удастся сохранить. 

В Баяндаевском районе 
насекомые-вредители замече-
ны в полях муниципалитетов 
Олой и Нагалык. Пока прожор-
ливые вредители расправляют-
ся только с покосами, поедая 
кормовые травы. 

В Аларском районе против 
саранчи было обработано 2540 
га зерновых.

– Я, пожалуй, не припом-
ню такого сильного нашествия 
вредителей. В прошлом году 
из-за засухи были идеальные 
условия для ее размножения, 
– говорит глава сельскохозяй-
ственного управления адми-
нистрации Аларского района 
Петр Жабоедов. – Мы в этом 
году вовремя стали бороться с 
насекомыми. 

Между тем как сообщил на 
совещании по заготовке кор-
мов глава министерства сель-
ского хозяйства Иркутской 

области Илья Сумароков, в 
регионе в нынешнем году обра-
ботано от вредителей 72,6 тыс. 
га посевов, это в 2,5 раза выше 
уровня 2015 года. В том числе 
против саранчи обработано 65 
тыс. га. Министр пояснил, что 
сельхозтоваропроизводителям 
области оказывается государ-
ственная поддержка на приоб-
ретение инсектицидов и иных 
препаратов по вегетации, на 
эти цели из областного бюдже-
та в 2016 году выделено 7,4 млн. 
рублей. На территории Иркут-
ской области в необходимом 
количестве имеются средства 
защиты растений и специали-
зированная техника. Вопрос 
обработки посевов против вре-
дителей и распространения 
саранчи находится на постоян-
ном контроле в министерстве 
сельского хозяйства Иркут-
ской области и ФГБУ «Россель-
хозцентр». 

Людмила ШАГУНОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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КОММЕНТАРИЙ

ОПАСНОСТЬ ПОТЕРИ УРОЖАЯ ОТ САРАНЧИ МИНОВАЛА
Начальник отдела растениеводства областного минсельхоза 
Владимир РЕШЕТСКИЙ: 
– Да, собственно, это и не было серьезной угрозой. Опасность представляет пролет-
ная саранча, которая налетает на поля тучей, и не хуже степного пожара мигом унич-
тожает все посевы. Нынче она была местная, которая активизировалась в степных 
районах, особенно в Качугском и Баяндаевском, с приходом жары и вылетала из тайги 
отдельными небольшими партиями. Повреждает она в основном сенокосы и пастбища. 
На зерновые может заходить, когда есть нечего, но мы проводим краевые обработки 
посевов. Причем несколько раз. Она же подходит волнами: один возраст убиваешь, под-
ходит другой – снова опрыскиваем гербицидами. Может, она что-то и успела сожрать, 
но немного. В общем-то, мы прогнозировали нашествие саранчи и обработали препара-
тами в три раза больше площадей по сравнению с прошлым засушливым летом.

Крылатые оккупанты
Поля округа облюбовала саранча

КОНТРОЛЬ

Если не остановить 
браконьерство на Байкале, 
через два года озеро может 
остаться без омуля. Такой 
неутешительный прогноз 
озвучил руководитель 
управления Федеральной 
службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору 
по Иркутской области и 
Республике Бурятия Борис 
Самарский. По его словам, 
с 2008 года популяция 
байкальского эндемика 
снизилась в два раза. 

Вопросы по пресечению неза-
конного оборота байкальского омуля 
были рассмотрены на прошлой неде-
ле на комиссии по противодействию 
незаконному обороту промышленной 
продукции под председательством 
губернатора Иркутской области Сер-
гея Левченко. Борис Самарский в 
своем докладе напомнил, что в мае 
ситуация по снижению численности 
омуля рассматривалась в правитель-
стве Республики Бурятия с участием 
замминистра сельского хозяйства РФ 
Ильи Шестакова. Позднее подобное 
совещание провел и руководитель 
Росприроднадзора Артем Сидоров. 

– На уровне правительства РФ 
должно быть не ранее ноября принято 
решение либо запретить вылов омуля 
на Байкале в ближайшие три–пять 
лет, начиная с 2017 года, либо зна-
чительно ограничить промысел этого 
ценного вида рыбы, – заявил Борис 

Самарский. – Во внимание будут 
приняты, прежде всего, такие факто-
ры, как продуктивность нерестового 
периода, который начнется 15 августа. 
Пока по 2017 году решения нет, идет 
экспертиза, взвешиваются все факто-
ры состояния проблемы в 2016 году.

Руководитель управления Рос-
сельхознадзора привел статистику по 

снижению популяции омуля, которое 
наблюдается с 2008 года. Тогда общая 
биомасса составляла 20 тыс. тонн, к 
2015 году она сократилась в два раза 
– до 10 тыс. тонн. По словам Бори-
са Самарского, это снижение сегод-
ня расценивается как критическое, 
и через два года с такой динамикой 
омуль вообще может исчезнуть. По 

мнению ученых, причинами являют-
ся ухудшение общей экологической 
ситуации, засуха, установившееся 
мелководье в бассейне Байкала, бра-
коньерство. При этом квота по вылову 
омуля, которая предоставляется Буря-
тии, в разы превышает иркутскую. 
Так, в 2015 году в Республике Бурятия 
было разрешено добывать 541 тыс. 
тонн омуля (в этом году – 358 тыс. 
тонн), в Приангарье же прошлогод-
няя квота составляла 237 тыс. тонн, а 
нынче – 191 тыс. тонн. 

Борис Самарский заявил, что бра-
коньерство носит катастрофические 
масштабы, хотя точных цифр нет. 
Узнать же, превышает ли установлен-
ные квоты фактический вылов омуля 
в Байкале, позволит государственная 
информационная система «Мерку-
рий». 

– Все субъектовые ветеринар-
ные службы должны будут с 2018 
года перейти на ГИС «Меркурий», 
которая уже разработана и которая 
позволит отследить весь вылавливае-
мый омуль, – говорит Борис Самар-
ский. – В качестве примера необ-
ходимости такой системы расскажу, 
как сейчас происходит контроль. На 
огромной территории двух субъектов 
разрозненно находящиеся ветеринар-
ные врачи выписывают ветеринарно-
сопроводительные документы (ВСД). 
Проконтролировать правильность и 
обоснованность их выдачи с учетом 
выданных пользователям квот даже 
самим руководителям служб невоз-
можно. Под одним и тем же ВСД на 
партию, скажем, в 200 кг многократ-
но перевозятся все новые и новые 
партии омуля, документ не гасится. 
Просуммировать и получить данные 
об общем объеме сертифицирован-
ного омуля можно только в ручном 
режиме со значительными временны-
ми потерями, при этом достоверность 
весьма сомнительна. В ГИС «Мерку-

рий» формируется уникальная база 
данных, которая раскрывает реаль-
ную картину происходящего. Однако 
ждать еще два года мы не имеем права. 
Наши усилия сегодня направлены на 
то, чтобы службы ветеринарии обоих 
субъектов начали досрочно работать 
в информационной системе «Мерку-
рий».

Выступающий добавил, что сегод-
ня пристальное внимание контроли-
рующих и надзорных органов должно 
быть уделено омулевой икре. Дело в 
том, что в прошлом году истекло дей-
ствие декларации на производство 
икры у СПК «Кабанский рыбзавод» 
и «Большереченский рыбоводный 
завод». Новые декларации эти пред-
приятия не получали. Руководитель 
управления Россельхознадзора также 
предложил организовать в Слюдян-
ке место для временного хранения 
омуля для установления законности 
рыбы. 

– Нам необходимо объединить 
усилия двух соседних субъектов, 
чтобы решение проблемы по незакон-
ной добыче и реализации омуля было 
комплексным, – подчеркнул Сергей 
Левченко. – Поручаю министру сель-
ского хозяйства Иркутской области 
Илье Сумарокову подготовить письмо 
от моего имени в адрес главы Респу-
блики Бурятия о проведении совмест-
ного совещания по данной теме. Мы 
должны рассмотреть все вопросы, 
которые касаются вылова и реализа-
ции омуля. 

Кроме того, губернатор поручил 
региональному правительству решить 
вопрос по организации места про-
верки и при необходимости хране-
ния поступающего омуля и икры из 
Бурятии на территории Слюдянского 
района. 

Елена ПШОНКО

Омуль под угрозой
Популяция байкальского эндемика снизилась в два раза

191 
тыс. тонн омуля 

разрешено добыть в Приангарье в этом году.
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Все дорожные работы контролиру-
ются специалистами по качеству. Они 
следят за укладкой специальной сте-
клосетки «Баймос», которая служит 
для повышения срока службы асфаль-
тобетонного покрытия, укрепления 
обочин, устройства примыканий и 
нанесения разметки. Брак в работе 
недопустим, потому что каждая недо-
делка может привести к печальным 
последствиям для тех, кто будет поль-
зоваться дорогами.

В самое ближайшее время гео-
графию ремонтных работ предстоит 
расширить. После проведения проце-
дур по выбору подрядчиков начнутся 
дорожные работы еще на семи участ-
ках, расположенных в Баяндаевском, 
Боханском, Качугском, Осинском, 
Куйтунском, Черемховском районах. 

Сквозное движение

В министерстве строительства, 
дорожного хозяйства также расска-
зали про автомобильную дорогу Тай-
шет – Чуна – Братск, где полным 
ходом идут работы по устранению 
последнего препятствия для откры-
тия сквозного движения. На участке 
протяженностью 38 км досыпается 
земляное полотно, планируются отко-
сы и нарезаются кюветы. Строители 
уже выполнили устройство дополни-
тельного слоя основания из нерудных 
материалов, ведут работы по сооруже-
нию трех мостовых переходов.

Ликвидация грунтового разрыва на 
трассе Тайшет – Чуна – Братск позво-
лит направить транспортный поток в 
северные районы области по прямому 
маршруту без захода в город Тулун. 
Это сокращает расстояние почти на 
300 км, обеспечивает существенную 
экономию времени и материальных 
ресурсов. Дорога открывает возмож-
ность круглогодичной доставки грузов 
в порт Усть-Кут для последующей пере-
возки по маршрутам северного завоза.  

Близится к завершению рекон-
струкция автомобильной дороги Баян-
дай – Еланцы – Хужир. На последнем 
гравийном участке протяженностью 
более 13 км ведутся работы по устрой-
ству дорожной одежды и укладке 
верхнего слоя из горячей крупнозер-
нистой пористой асфальтобетонной 
смеси. По этой трассе пролегает один 
из самых популярных туристических 
маршрутов, ведущих к байкальскому 
побережью. Открытие движения по 
строящемуся участку протяженно-
стью более 13 км в ноябре 2016 года 
сделает путешествие на Байкал более 
комфортным и безопасным. 

В трудных условиях ведется капи-
тальный ремонт автомобильной 
дороги Бодайбо – Кропоткин, кото-
рая связывает не только населенные 
пункты, но и действующие золотодо-
бывающие предприятия. Дорожные 
работы развернулись на участке про-
тяженностью 10 км и осложняются 
экстремальными климатическими 
условиями, дефицитом материалов 
для устройства земляного полотна. 

Счет пошел на миллиарды

Семь миллиардов рублей превы-
сил объем финансирования по линии 
Федерального дорожного агентства 
для проведения дорожных работ на 
федеральных трассах, проходящих 
по территории Иркутской области. 
Общая протяженность участков дорог, 
на которых в этом году будет выполнен 
ремонт и капитальный ремонт, состав-
ляет 260 км. Основной объем работ 
ведется на федеральной автомобиль-
ной дороге Р-255 «Сибирь» от Иркут-
ска до границы с Красноярским краем. 

До конца октября дорожным стро-
ителям необходимо завершить работы 
вблизи поселка Кимельтей, где про-
изводятся оптимизация продольно-
го профиля дороги, замена асфаль-
тобетонного покрытия, укрепление 
кюветов и устройство водосбросов. 
На участке трассы в Нижнеудинском 
районе дорожники восстановят и уси-
лят дорожную одежду, проведут заме-

ну и ремонт водопропускных труб, 
установят дорожные знаки и металли-
ческое барьерное ограждение. 

На участке обхода Ангарска предус-
мотрена замена существующего 
асфальтобетонного покрытия, ремонт 
разделительной полосы и досыпка 
обочин. На мосту через реку Целота и 
на путепроводе необходимо произве-
сти ремонт опор и бетонных поверх-
ностей, восстановить элементы мосто-
вого полотна. В этом году будет сдан 
пятикилометровый участок в Тулун-
ском районе. После реконструкции 
дорога будет соответствовать параме-
трам II технической категории. В ходе 
работ дорожники выполнили пере-
устройство нефтепровода и опор ВЭЛ. 

На федеральной трассе А-331 
«Вилюй» работы по ремонту и капи-
тальному ремонту развернулись на 
участках общей протяженностью 
90 км. Работы рассчитаны на два года 
и позволят закрыть гравийные разры-
вы от Братска до Усть-Кута. В целом 
же привести трассу в нормативное 
состояние планируется до 2018 года.

Байкальское направление

Впервые за многие годы дорож-
ные работы на автомобильной дороге 
Иркутск – Листвянка приняли такой 
размах, что впору говорить о втором 
рождении Байкальского тракта. После 
завершения работ на участке с вось-
мого по 12-й километр строители при-
ступили к реконструкции трассы до 21 
километра. Это стало возможным бла-
годаря финансовой поддержке из феде-
ральной целевой программы «Развитие 
дальнего Востока и Байкальского реги-
она» в размере около 1,7 млрд рублей.

Проект предусматривает разделе-
ние магистрали на две параллельные 
трассы с трехполосным движением, 
двойным покрытием асфальтобетоном 
и установкой барьерного ограждения. 
Будут сооружены четыре путепрово-
да, развороты и примыкания ко всем 
населенным пунктам без пересечения 
прямого направления движения. На 
всем протяжении трасса будет осве-
щена светодиодными светильниками, 
появятся остановочные пункты с тро-

туарами для пешеходов. Результатом 
реконструкции, которую планируется 
завершить в октябре 2017 года, станет 
обеспечение высокой скорости, ком-
форта и безопасности движения для 
20 тыс. автомобилей в сутки. 

Не осталась без внимания и феде-
ральная автодорога Р-258 «Байкал», 
которая выполняет функции транзит-
ного транспортного коридора с востока 
России на запад, и является важнейшей 
составляющей международного и меж-
регионального туристических маршру-
тов. Трасса изобилует резкими пово-
ротами, крутыми спусками и затяжны-
ми подъемами. В этих условиях очень 
важно принять меры, чтобы оптими-
зировать скоростной режим, избежать 
возникновения трудных ситуаций. 
Решить эту задачу поможет устройство 
дополнительных полос для движения 
большегрузного автотранспорта. Такие 
полосы сооружаются справа и слева от 
основной магистрали на двух участках с 
84-го по 91-й километр. 

Кроме того, до конца года предсто-
ит завершить реконструкцию путепро-
вода через ВСЖД, расположенного на 
96-м километре «Байкала». Прежнее 
сооружение перестало отвечать тре-
бованиям безопасности. Что касается 
нового путепровода, то его отличает 
увеличенный до 15 метров габарит про-
езжей части, а также особо прочное 
исполнение пролетного строения, для 
сооружения которого используется 
железобетон. Повысится качество и 
примыкающего участка автодороги.

Движение без опасности

Обязательным условием проведе-
ния ремонтных и строительных работ 
на федеральных трассах является обес-
печение безопасности всех участни-
ков движения. Автобусные остановки 
и пешеходные переходы оборудуются 
системами автономного освещения, 
продолжается установка новых све-
тофорных объектов. В зоне особого 
внимания находится качество дорож-
ной разметки, для нанесения которой 
используется термопластик. 

В ходе реконструкции для предот-
вращения аварийных ситуаций все 

шире используются новые технологии. 
Ведется установка постов автоматизи-
рованной системы метеорологического 
обеспечения. Она позволяет дорожным 
службам быстро реагировать на изме-
нения погодных условий и оператив-
но очищать проезжую часть от снега 
и наледи. Что касается водителей, то 
они имеют возможность заблаговре-
менно получить полную информацию о 
состоянии проезда по горному участку 
автодороги Р-258 «Байкал», благодаря 
установленному на обходе Иркутска 
специального информационного табло.

Для предупреждения нарушений 
скоростного режима на некоторых 
участках федеральной трассы уста-
навливаются знаки обратной связи с 
водителем. Они представляют собой 
электронные устройства, которые с 
помощью встроенного радара измеря-
ют скорость приближающегося авто-
мобиля и отображают его на табло, 
установленном на обочине. 

Для повышения безопасности дорож-
ного движения на участке Тулун – Братск 
автомобильной дороги А-331«Вилюй» 
выполнено тросовое ограждение, специ-
альные экраны служат для предотвраще-
ния ослепления водителей светом фар 
встречного автомобиля. 

Продолжение следует

Главные направления развития 
дорожного хозяйства Иркутской обла-
сти определены специальной государ-
ственной программой, разработанной 
до 2020 года. Ее цель – превратить 
Приангарье в регион с современной 
транспортной инфраструктурой, дей-
ствующей бесперебойно и безопасно.

Средства на реализацию поставлен-
ной задачи будут привлечены из феде-
рального и регионального бюджетов, 
а также местных источников. Общий 
объем финансирования составит более 
62 млрд рублей. За время реализации 
государственной программы в При-
ангарье предстоит построить и рекон-
струировать около 413 км и капитально 
отремонтировать более 130 км автомо-
бильных дорог общего пользования, 
находящихся в государственной соб-
ственности Иркутской области. 

По оценке специалистов, темпы 
строительства в 2016 году соответству-
ют требованиям программы. На некото-
рых участках строители работают с опе-
режением графика и готовятся к пере-
ходу на новые важные объекты. Более 
300 млн рублей выделено из областного 
бюджета на реконструкцию автотрассы 
Качуг – Мыс – Кузнецы, протяженно-
стью более 700 км. К двум с половиной 
миллиардам приближается стоимость 
работ по обеспечению надежного авто-
мобильного сообщения по северной 
трассе, соединяющей город Бодайбо с 
портом Таксимо, а также транспорт-
ного маршрута, ведущего из Иркутска 
в Большое Голоустное. Обеспечено 
финансирование работ по капитально-
му ремонту на автодорогах в Аларском, 
Осинском, Качугском районах.

Ближайшая перспектива разви-
тия федеральных трасс на территории 
Иркутской области связана, прежде 
всего, с реализацией проектов обходов 
Нижнеудинска, Тулуна, Усолья-Сибир-
ского. Строительство обходов позволит 
направить поток большегрузных авто-
мобилей таким образом, чтобы мино-
вать улицы этих городов. Тем самым 
увеличится скорость передвижения 
транспорта, повысится безопасность, 
улучшится экологическая обстановка.

Нуждается в реконструкции и маги-
страль Р-258 «Байкал». Разработаны три 
проекта, реализация которых позво-
лит ликвидировать многие аварийные 
участки на оживленном транспортном 
направлении, даст возможность сделать 
федеральную трассу более комфортной 
и безопасной для проезда. При проведе-
нии работ будут использоваться самые 
современные материалы и техноло-
гии. Немаловажное значение имеет 
и бережное расходование средств – 
важнейшее требование в условиях 
сложной экономической ситуации.

Юрий МИХАЙЛОВ
         
Редакция благодарит за содей-

ствие в подготовке материала спе-

циалистов ОГКУ «Дирекция по стро-

ительству и эксплуатации автомо-

бильных дорог Иркутской области» и 

ФКУ Упрдор «Прибайкалье».

СХЕМА РАСПОЛОЖЕНИЯ ОБЪЕКТОВ СТРОИТЕЛЬСТВА, РЕКОНСТРУКЦИИ, КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА, 

РЕМОНТА, СОДЕРЖАНИЯ ФЕДЕРАЛЬНЫХ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ НА 2016 ГОД
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ИНТЕРВЬЮ

Мы привыкли ходить по 

инстанциям и кабинетам, 

собирать разные 

документы и справки. Но 

сегодня это можно сделать 

в центрах «Мои документы», 

призванных сократить 

временные и финансовые 

затраты граждан при 

получении государственных 

и муниципальных услуг.

О работе центров «Мои докумен-
ты» рассказывает директор Иркутско-
го  областного МФЦ предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг Анна Милицина.

– Основная задача наших центров 
– это обеспечение комфортного и 
качественного взаимодействия насе-
ления, юридических лиц и органов 
власти в процессе получения государ-
ственных и муниципальных услуг по 
принципу «одного окна». 

Принцип «одного окна» предус-
матривает обращение заявителя (как 
физического лица, так и юридического 
лица) в центр «Мои документы», где за 
одно посещение можно подать докумен-
ты для оформления целого ряда услуг 
различных ведомств, как взаимосвязан-
ных, так и несвязанных между собой.

Для заявителя это экономия вре-
мени, доступность, комфортность и 
гарантия единых подходов в оказании 
услуг. Для государства – повышение 
эффективности предоставления услуг 
и формирование доверительного 
отношения к органам власти.

Сегодня, приходя в центр «Мои 
документы», граждане могут, напри-
мер, подать документы на оформле-
ние и замену паспорта гражданина 
РФ, загранпаспорта старого образца; 
оформить прописку, зарегистриро-
вать сделку с недвижимостью и полу-
чить свидетельство о регистрации 
права, оформить получение детского 
пособия и иные виды социальной под-
держки, оформить материнский капи-
тал и многое другое.

Юридические лица также могут 
использовать возможности наших 
центров в части регистрации юриди-
ческого лица, внесения изменений 
в учредительные документы и полу-
чения сведения из Единого государ-
ственного реестра юридических лиц.

Если раньше гражданам приходи-
лось для получения различного рода 
справок, выписок, регистрации сде-
лок с недвижимостью посещать боль-
шое количество ведомств и отстаивать 
многочасовые очереди, то сейчас эти 
услуги можно получить в одном месте, 
в комфортных условиях, проведя в 
ожидании не более 15 минут.

Заявитель обращается в центр 
«Мои документы» к квалифицирован-
ному сотруднику, который прокон-
сультирует по всему спектру услуг, 
поможет заполнить необходимые 
документы, при необходимости пред-
ложит снять копии и по истечении 
времени, установленного регламента-
ми, выдаст результат. Здесь же можно 
оплатить государственную пошлину 
за получение документов, если это 
предусмотрено законодательством.

Главная идея создания центров 
«Мои документы» – это организация 
одной комфортной и удобной точки 

приема документов для получения госу-
дарственной или муниципальной услуги 
и выдачи результата этой услуги. 

Синхронное предоставление вза-
имосвязанных государственных и 
муниципальных услуг в наших центрах 
позволяет получить комплексную услу-
гу комфортно, качественно и своевре-
менно по принципу «одного окна».

– Какие услуги предоставляет 

центр «Мои документы», и будет ли 

их перечень расширяться?

– Когда мы говорим об услугах, 
предоставляемых в центрах «Мои 
документы», мы говорим об услугах, 
которые обязательны с точки зрения 
закона. Например, услуги федераль-
ных органов исполнительной власти, 
и все они есть в наших центрах. Есть 
услуги, рекомендованные законом, 
или оказание которых обусловлено 
спросом на той или иной террито-
рии. Таким образом, более 320 услуг 
сегодня оказывается в центрах «Мои 
документы» в нашем регионе. Это 
услуги федеральных и региональных 
органов исполнительной власти, госу-
дарственных внебюджетных фондов.

Перечень может меняться. Это 
происходит при изменении законо-
дательства или изменения принци-
пов, по которым услуги оказывают-
ся. Новый шаг – это предоставление 
услуг по жизненным ситуациям, то 
есть заявитель приходит не за услу-
гой из номенклатуры какого-то ведом-
ства, а со своей жизненной ситуацией 
– рождение ребенка, смена фамилии, 
потеря документов. И в соответствии 
с ситуацией получает сразу полный 
спектр необходимых услуг (в одну 

жизненную ситуацию могут входить 
до 30 услуг различных ведомств).

Расширение перечня может быть 
признано целесообразным и с учетом 
спроса населения. Например, услу-
га регистрации на едином портале 
госуслуг была введена в связи с тем, 
что перевод услуг в электронный вид 
востребован гражданами и является 
одной из приоритетных задач госу-
дарства, а подтверждение регистра-
ции можно было получить только в 
одном офисе компании «Ростелеком» 
или с помощью «Почты России». За 
2015 год было оказано 452 678 таких 
услуг.

– Где на территории Иркутской 

области открыты такие центры?

– На сегодняшний день действуют 
46 центров «Мои документы». В основу 

развития сети заложен целевой пока-
затель по указу президента РФ № 601 
от 7 мая 2012 года, согласно которому 
90% населения должны иметь доступ 
к услугам в режиме «одного окна». 
Для этого центр «Мои документы» дол-
жен быть в городском округе и район-
ном центре из расчета «одно окно» на 
5 тыс. жителей, а в малых населенных 
пунктах с аналогичным нормативом 
должен быть удаленный офис.

– Как обстоит дело с оказанием 

услуг тем, кто живет в сельской мест-

ности?

– Удаленные офисы в малых 
населенных пунктах создаются в 
сельских поселениях на базе соци-
ально значимых объектов: админи-
страций, домов культуры, библиотек. 
Перечень этих населенных пунктов 
определен схемой размещения мно-
гофункциональных центров и тер-
риториально обособленных струк-
турных подразделений в Иркутской 
области. На сегодняшний день такая 
возможность предоставлена жителям 
149 населенных пунктов. 

– Сколько жителей области обра-

тились к вам за услугами?

– Начиная с периода активно-
го развития проекта, мы наблюдаем 
ежемесячный положительный тренд. 
В 2015 году в центры «Мои докумен-
ты» за получением государственных и 
муниципальных услуг обратился каж-
дый пятый житель Иркутской обла-
сти. В 2016 году, согласно прогнозу, 
обратится каждый третий.

– Какие услуги востребованы 

больше всего? 

– Наибольшее количество услуг, 
оказываемых через центры «Мои доку-
менты», это услуги управления Рос-
реестра, Федеральной миграционной 
службы, Министерства социальной 
защиты и Пенсионного фонда. Также 
граждане получают услуги админи-

страций городских и районных муни-
ципальных образований, таких как 
Иркутск, Шелехов, Братск, Саянск, 
Слюдянка и Байкальск.

– Центры по предоставлению 

государственных и муниципаль-

ных услуг оказывают услуги плат-

но или бесплатно? 

– Все государственные и муни-
ципальные услуги оказываются 
бесплатно, оплата пошлины осу-

ществляется в соответствии с зако-
нодательством. Кстати, копирование 
и сканирование документов, если это 
сопряжено с госуслугами, оказывают-
ся тоже безвозмездно.

– Как узнать, какие услуги предо-

ставляются в центре, какие докумен-

ты нужны?

– Для того чтобы визит в центр 
«Мои документы» был результативен, 
целесообразно обратиться в центр 
телефонного обслуживания по еди-
ному бесплатному номеру 8-800-1000-
447 и получить консультацию (режим 
и адреса работы центров и офисов, 
сведения о необходимом пакете 
документов, информация о размере 
госпошлины, сроки оказания услуг). 
А также записаться на прием на удоб-
ное время.

– Человек пришел к специалисту 

с пакетом документов, сколько вре-

мени ему потребуется на их сдачу?

– Процесс приема или выдачи 
документов зависит, в первую оче-
редь, от тематики обращения. В сред-
нем на прием уходит 15–20 минут.

Центры «Мои документы» являют-
ся для граждан своеобразным помощ-
ником для получения различных 
услуг. Заявитель может подать заявле-
ние на одну из услуг в режиме «одного 
окна». А дальше начинается работа 
центра «Мои документы», который 
взаимодействует с ведомствами на 
основании подписанных соглаше-
ний и административных регламен-
тов. Специалисты центра принимают 
пакет документов заявителя, прове-
ряя его полноту, и передают для обра-
ботки юрисконсультам, которые тща-
тельно проверяют пакет документов 
и, при необходимости, связываются с 
заявителями для уточнения информа-
ции. Затем документы отправляются в 
ведомство для оказания услуги. После 
поступления результата услуги из 
ведомства заявителю автоматически 
приходит смс-сообщение с приглаше-
нием прийти в центр за получением 
результата услуги.

Предварительно заявитель имеет 
возможность получить консультацию 
в едином центре телефонного обслужи-
вания ГАУ «МФЦ ИО» о составе пакета 
документов, режиме работы центров, 
правилах приема документов и т.д.

Также любой гражданин может 
записаться в любой центр «Мои доку-
менты» на сайте ГАУ «МФЦ ИО» и 
определить для себя удобное время и 

место для обращения за государствен-
ной или муниципальной услугой. На 
сайте для удобства граждан формиру-
ется график нагрузки отделов, с помо-
щью которого можно выбрать для 
посещения наименее загруженное 
время. При предварительной запи-
си на определенное время заявитель 
получает возможность избежать даже 
15-минутного ожидания.

– Какие существуют перспективы 

развития МФЦ в регионе?

– В 2016 году будет проведена 
работа по расширению перечня услуг, 
которые могут быть получены через 
центры «Мои документы». В первую 
очередь это касается услуг исполни-
тельных органов государственной 
власти Иркутской области. 

Поэтапно будет повышаться уро-
вень информатизации процесса полу-
чения государственных услуг, что 
позволит получать услуги в более 
короткие сроки. В рамках этой работы 
мы планируем активизировать работу 
с ведомствами по электронному взаи-
модействию. Будет продолжена рабо-
та по организации предоставления 
услуг по «жизненным ситуациям».

На сегодняшний день разрабо-
тано девять жизненных ситуаций, в 
том числе рождение ребенка, инди-
видуальное жилищное строительство, 
открытие своего дела, выход на пен-
сию по старости, приобретение жило-
го помещения и др., в состав которых 
входят как государственные, так и 
муниципальные услуги.

Например, у вас родился первый 
ребенок. Вместо обращения в несколь-
ко органов власти с разными пакета-
ми документов, вы приходите в центр 
«Мои документы», подаете заявление 
и через определенное время получае-
те результаты всех государственных 
услуг, которыми вы имеете право вос-
пользоваться в данной ситуации. В 
данном случае центр предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг выступает в качестве менедже-
ра, координатора.

Отдельным направлением разви-
тия будет организация предоставления 
бизнес-услуг на базе центров «Мои 
документы» для субъектов малого и 
среднего предпринимательства. 

– Кто ваши сотрудники, ведь раз-

бираться нужно во многом?

– В Иркутской области в полной 
мере реализуется принцип «универ-
сальности» специалистов. В наших 
центрах «Мои документы» работа-
ют специалисты, обеспечивающие 
предоставление государственных и 
муниципальных услуг в различных 
сферах: земельно-имущественные 
отношения, налогообложение, пенси-
онное обеспечение, регистрационный 
и миграционный учет, социальная 
защита населения и т.д. 

В ГАУ «МФЦ ИО» разработана 
и апробирована система подготовки 
кадров, включающая в себя теоре-
тическую подготовку и стажировку 
в органах и ведомствах. Авторская 
методика обучения наших сотрудни-
ков – «Азбука МФЦ» – была пред-
ставлена на Всероссийский конкурс 
«Лучший МФЦ России».

– Можно ли записаться на прием 

к специалистам, получить нужную 

консультацию, воспользовавшись 

интернетом?

– Да, на сайте www.mfc38.ru 
можно найти информацию об услу-
гах, а также осуществить предвари-
тельную запись. Найти ближайший 
центр «Мои документы», получить 
всю интересующую информацию 
можно по бесплатному номеру цен-
тра телефонного обслуживания – 
8-800-1000-447 и на сайте www.mfc38.ru. 

Юрий ЮДИН

Центры «Мои документы» – 
новое лицо государства

ГЛАВНАЯ ИДЕЯ СОЗДАНИЯ ЦЕН-

ТРОВ «МОИ ДОКУМЕНТЫ» – ЭТО 

ОРГАНИЗАЦИЯ ОДНОЙ КОМФОРТ-

НОЙ И УДОБНОЙ ТОЧКИ ПРИЕМА ДОКУ-

МЕНТОВ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕН-

НОЙ ИЛИ МУНИЦИПАЛЬНОЙ УСЛУГИ И 

ВЫДАЧИ РЕЗУЛЬТАТА ЭТОЙ УСЛУГИ. 
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46
МФЦ

Охват населения 96,3%

Количество территориально-
обособленных подразделений 1501

Количество окон 592

Среднее время ожидания 
в очереди

12–13 
минут

Количество обращений 
за месяц

167,7 
тыс.

СФЕРА УСЛУГ
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СОБЫТИЕ

В Байкальске 

открылся первый в 

Иркутской области 

многофункциональный 

центр (МФЦ) для бизнеса. 

Это специализированные 

«окна», в которых 

будут предоставляться 

услуги юридическим 

лицам, индивидуальным 

предпринимателям, а также 

гражданам, планирующим 

начать свое дело.

– Идея создать специализирован-
ную зону для предпринимателей при 
МФЦ в Иркутской области родилась 
на одном из совещаний, проводимых 
региональным министерством эко-
номического развития, – рассказа-
ла директор Иркутского областного 
многофункционального центра предо-
ставления государственных и муни-
ципальных услуг Анна Милицина. – 
Идея переросла в «дорожную карту», 
после чего началась ее реализация. В 
апреле был подписан план по дальней-
шему развитию системы предоставле-
ния государственных и муниципаль-
ных услуг по принципу «одного окна», 
а уже в июле Иркутская область 
вошла в список 39 субъектов РФ, ото-
бранных для проведения пилотного 
проекта «От идеи до бизнеса».

Как пояснил первый заместитель 
министра экономического развития 
Иркутской области Вячеслав Козин, 
проект стартовал именно в Байкаль-
ске, потому что «этот моногород явля-
ется благоприятной и перспективной 
средой для развития малого и средне-
го бизнеса». 

Услуги для предпринимателей, 
отметила Анна Милицина, сгруппиро-
ваны по «жизненным ситуациям для 
бизнеса» и разделены на три группы: 
на этапе открытия бизнеса, ведения и 
развития, закрытия. Граждане могут 
получить более 70 услуг, перечень 
которых утвержден минэкономраз-
вития Иркутской области. Здесь им 
расскажут о мерах господдержки, а 
также об услугах специализирован-
ных организаций, таких, например, 
как Гарантийный фонд, Корпорация 
по развитию малого и среднего бизне-
са, Фонд предпринимательства.

На первом этапе, пояснила дирек-
тор, производится анкетирование 
предпринимателя. Регистратор опре-
деляет категорию заявителя, предла-
гает «жизненную ситуацию для биз-
неса» и предоставляет перечень услуг, 
которые могут вызвать его. Например, 
если заявителем является сельхозто-
варопроизводитель, ему будет пред-
ложена информация о мерах господ-
держки, предоставляемых министер-
ством сельского хозяйства. 

Уже сегодня в центре телефон-
ного обслуживания МФЦ создана 
отдельная телефонная линия – 8-800-
2000-665, по которой предпринима-
тель может получить информацию об 
услугах, предоставляемых в специ-
ализированных зонах для бизнеса, и 
записаться на определенное время на 

прием. Кроме того, в случае необхо-
димости он сможет связаться с пред-
ставителями Фонда центра правовой 
поддержки, Гарантийного фонда для 
получения детальной и подробной 
информации. В электронной очере-
ди предусмотрен вывод отдельной 
позиции для обслуживания граждан в 
специализированной зоне, а на сайте 
МФЦ добавлен специальный раздел 
по проекту «От идеи до бизнеса», где 
можно увидеть всю нужную инфор-
мацию. 

В ближайших планах – расши-
рение перечня услуг АО «Федераль-
ная корпорация по развитию мало-
го и среднего предпринимательства», 
поэтапное введение сопутствующих 
услуг, например, открытие счета в 
банке, а также взаимодействие с орга-

нами местного самоуправления и биз-
нес-объединениями.

Также планируется прием доку-
ментов от предпринимателей на полу-
чение субсидий, которые предостав-
ляют министерство экономического 
развития и министерство сельского 
хозяйства. В дальнейшем этот пере-
чень услуг будет расширен. Расши-
рится и география специализиро-
ванных зон для бизнесменов. Уже в 
августе этого года подобные «единые 
окна» откроются в центрах «Мои 

документы» в Саянске и Нижнеудин-
ске, а после – по всему региону.

Кроме того, при дальнейшем раз-
витии проекта, заверил Вячеслав 
Козин, перечень предоставляемых 
услуг в специализированных зонах 
для бизнеса центров «Мои докумен-
ты» будет дополняться в зависимости 
от возникающих у бизнес-сообщества 
потребностей.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Александра ШУДЫКИНА

«Окна» для бизнеса
В Байкальске открылся первый 
в регионе МФЦ для предпринимателей

КОММЕНТАРИИ:

Руководитель региональной Общероссийской обществен-

ной организации малого и среднего предприниматель-

ства «Опора России» Эдуард Яроцкий:

– Это первая ласточка, которая реализует государственную 
программу, обозначенную в стратегии развития малого и 
среднего предпринимательства. Мы видим большую перспек-
тиву развития специального МФЦ для бизнеса. С его помощью 
государство сможет не только снимать избыточные барьеры для 
бизнеса, но и стимулировать интерес предпринимателей к при-
оритетным для государства отраслям экономики. Инициатива хорошая, но главное, 
чтобы она действительно работала. Необходимо курировать исполнение этой работы 
и узнавать, какую реальную помощь получают предприниматели. Я надеюсь, что этот 
информационный ресурс даст толчок в развитии города Байкальска.

Заместитель главы города Байкальска Евгения Шапиро:

– Потребность в открытии специализированных «окон» для 
бизнесменов в городе Байкальске была очень большая. По 
отчетам, за первый год работы МФЦ число обратившихся пре-
высило 15 тыс. человек. Ежемесячно за консультацией в МФЦ 
обращается каждый пятый байкальчанин. Мы не зря наста-

ивали на том, чтобы в городе появился такой центр. Бизнес-
сообщество у нас очень активное. Люди постоянно придумывают 

какие-то идеи для открытия собственных малых и средних пред-
приятий. Уверена, открытие специализированных «окон» только послужит для людей 
отличной мотивацией для создания собственных малых и средних предприятий, и в 
первую очередь поможет начинающим, объяснив, что бизнес – это вполне доступный 
механизм и инструмент для получения стабильного дохода и организации собственной 
занятости.

Первый заместитель министра экономического развития 

Иркутской области Вячеслав Козин:

– Сегодня многие предприниматели не знают, куда им обра-
щаться для решения проблем и вопросов, в МФЦ для бизнеса 
отдельное внимание будет уделяться доступности информа-
ции о различных видах поддержки малого и среднего бизнеса, 
об инвестиционных проектах.

Предприниматель Екатерина Заварзина:

– Я 22 года работаю предпринимателем. У нас семейный биз-
нес. Мы занимаемся общественным питанием – открыто два 
кафе. Считаю, что вот такие специализированные «окна» 
крайне необходимы. Мне, например, в связи с огромной 
занятостью проблематично выбрать время для поездок в 

областной и районный центр. Теперь такой проблемы, говорят, 
больше не будет. Очень интересуют и меры господдержки. Для 

получения субсидии – вовремя собрать документы. Теперь, надеюсь, 
мы сможем своевременно узнавать о различных инвестпроектах, пользоваться ими 
более активно, а также своевременно по ним отчитываться.

ОПЫТ

Год назад предприниматель 

Сергей Павлов открыл 

в Братске ферму по 

выращиванию кроликов-

акселератов. Сегодня здесь 

содержится свыше 2 тыс. 

животных. В ближайшие 

два года на предприятии 

будут построены еще 

две фермы, поголовье 

увеличится в три раза.

За год Сергей Павлов создал, по 
сути, кролиководческий комплекс, 
который разместился на земельном 
участке площадью 6,6 га, выделенном 
мэрией сельхозпредприятию ООО 
«Радуга» в аренду до 2026 года. На 
ферме создано 10 рабочих мест.

Упор на породу акселератов сделан 
не случайно. 

– Им требуется всего четыре 
месяца, чтобы набрать 7–9 кг веса, в 
то время как обычные кролики наби-
рают этот вес за девять месяцев. В 
условиях Сибири выгоднее всего раз-
водить именно кроликов-акселератов. 
После выхода на проектную мощность 
мы начали получать 300–500 кг мяса 
в месяц, – рассказывает зоотехник 
предприятия Ирина Карачун.

Особенности акселерацион-
ной методики выращивания живот-
ных изобрел известный российский 
ученый из Санкт-Петербурга Игорь 
Михайлов. На примере кролика он 
доказал, что животное, не отравля-
ющее себя собственными отходами 
и кормящееся молоком матери до 
трехмесячного возраста, получающее 
вволю тепла и кормов, может намного 
быстрее расти и продуктивнее раз-
множаться без каких-либо лекарств и 
прививок. 

Сергей Львович ознакомился 
с методиками и за короткий срок 
выстроил производство. Первые 
50 кроликов были привезены из 
Улан-Удэ. Сегодня здесь создан свое-
образный кролиководческий кла-
стер, включающий в себя 300 мини-
ферм, карантин, убойный пункт, 
откормочную площадку, вспомога-
тельные цеха.

К животным на ферме относят-
ся трепетно – беременных крольчих 
переводят в специальный обогревае-
мый домик, а каждая кроличья семья 
содержится в отдельном «жилище». 
На предприятии составлен четкий 
график кормления. 

– Мы строго следим за раци-
оном, – поясняет Ирина 
Карачун. – На каждо-
го животного имеется 
собственное досье и 
племенное свиде-
тельство.

Клетки двухъ-
ярусные, разде-
ленные внутри 
сетчатыми пере-
городками. Здесь 
может находить-
ся одновременно 
целое семейство. 
Маток, которые бро-
сают свое потомство, 
немедленно отбраковы-
вают. А еще кроликов отби-
рают по красоте, окрасу, состоя-
нию здоровья. Особо ценятся белые и 
серые великаны.

Элитные кролики хорошо пере-
носят низкие температуры. Мест-
ные умельцы усовершенствовали 
изобретение Михайлова, например, 
систему чистки мини-ферм во время 
холодов.  

Разведение кроликов – практиче-
ски безотходное производство. Они 
быстро растут (120 дней), и этот биз-
нес кажется фантастически прибыль-
ным, однако не все так просто. Про-
блем много. В перестройку закрылось 

много 
кормо-
з а г о -
тови-

т е л ь -
ных заводов. 
На предпри-
ятии стара-
ются по мак-
симуму заго  

много кормозаготовительных заво-
дов. На предприятии стараются по 
максимуму заготавливать собствен-
ные корма. Сами косят сено, засеяли 
для нужд производства 1 га овса.

Поначалу фермер столкнулся с 
тем, что диетический продукт ока-
зался не востребован. Сегодня рынок 
налажен – идет реализация мяса в 

торговые сети и по муниципально-
му контракту, например, в детские 
сады.  

– Кролик – единственное 
мясо, которое выводит токсины 
из организма, – говорит хозяин 
предприятия Сергей Павлов – 
Нельзя, чтобы на иркутских при-
лавках господствовал заморожен-
ный китайский кролик. Стоит он 

дешевле отечественного, но вряд 
ли полезный.

Цель уникального проекта – не 
только производство кроличьего 
мяса, но и прибыль от племенного 
разведения. В год на предприятии 
продают сотни племенных живот-
ных. За ними приезжают из Иркут-
ска, Железногорска-Илимского, 
других городов. На предприятии 
работает своеобразный консульта-
ционный центр, где обучают новооб-
ращенных кролиководов.

Сегодня в хозяйстве содержит-
ся 2000 кроликов, но возможности 

производства – в десятки раз боль-
ше. За два года Павлов планирует 

довести поголовье животных до 6 
тыс. Для этого он на собственные 
средства собирается строить еще 
две фермы. Строительство первой 
уже началось, к ноябрю ее плани-
руют запустить в эксплуатацию. В 
2017 году приступят к возведению 
еще одного корпуса.

Кроме того, в планах у предпри-
нимателя – создать цех переработ-
ки и наладить выпуск заморожен-
ной продукции.

Людмила ШАГУНОВА
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В Братске создана кролиководческая ферма

Цель уникального проекта – не только производ-

ство кроличьего мяса, но и прибыль от племен-

ного разведения. В год на предприятии продают 

сотни племенных животных. За ними приезжают 

из Иркутска, Железногорска-Илимского, других 

городов. На предприятии работает своеобразный 

консультационный центр, где обучают новообра-

щенных кролиководов.
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В вузах региона 

завершается приемная 

кампания. Согласно 

требованию Министерства 

образования РФ, в «первую 

волну» заполняются 

80% бюджетных мест. 

Зачисление проходит, как и 

обычно, в два этапа: 

3 и 8 августа.

Картинку, как абитуриенты штур-
муют стенды с заветными списками, 
сегодня не увидишь, потому что с при-
казами о зачислении можно ознако-
миться на сайтах вузов. По итогам 
приемной кампании всеми ведущими 
вузами региона был зафиксирован 
рекордный рост среднего балла по 
ЕГЭ. Напомним, нынче выпускники 
школ получили 542 золотых медали. 
И этот факт сразу показал качество 
знаний у будущих студентов.

В ходе нынешней приемной кампа-
нии в классическом Иркутском госу-
дарственном университете лидируют 
такие направления подготовки, как 
«Менеджмент», «Юриспруденция» и 
«Журналистика». Не обходят сторо-
ной абитуриенты и новый «Факуль-

тет филологии, иностранных языков 
и медиакоммуникации», он же быв-
ший МГЛУ ЕАЛИ, недавно вошедший 
в состав университета.  

– Наш вуз предоставил бюджет-
никам 2194 места на 18 факультетах, 
– рассказал ответственный секре-
тарь центральной приемной комис-
сии ИГУ Дмитрий Матвеев. – Бюд-
жетных мест больше на факультетах 
естественно-научного направления, 
меньше – на гуманитарных. Еще одна 
особенность этого года – на новую 
специальность – культурологию 
(исторический факультет) выделено 
21 бюджетное место. Традиционно 
учиться к нам едут выпускники из 
таких регионов, как Забайкальский и 
Красноярский края, республики Саха 
(Якутия), Бурятия и Тыва. 

Необыкновенно высокий балл 
аттестатов этого года отмечает дирек-
тор Усть-Ордынского медицинского 
колледжа им. М.Ш. Шобогорова Анто-
нина Хичибеева.

– План набора нынче – 25 чело-
век на отделение «Лечебное дело», 
25 человек – на специальность 
«Сестринское дело». Особенность 
этого года – высокий проходной балл. 
Соответственно, и конкурс у нас – 
два человека на место! Могу добавить, 
что в этом году для поступающих с 
дипломами иных вузов мы разрабо-
таем программу ускоренного обуче-
ния, индивидуальную образователь-
ную траекторию. Таким образом, срок 

обучения на медицинской специаль-
ности сократится на год.

Ответственный секретарь при-
емной комиссии Иркутского госу-
дарственного аграрного университе-
та имени А.А. Ежевского Светлана 
Окладчик отметила, что наиболее 
востребованными в этом году стали 
факультеты точных наук – электро-
энергетики и электротехники, тепло-
энергетики и тепло-
техники, землеуст-
ройства и кадастра, 
ландшафтной архи-
тектуры.

– На экономи-
ку ребята шли уже 
менее охотно, чем в 
прошлые годы. Раду-
ет, что абитуриенты 
подавали аттестаты 
с хорошими баллами 
– по физике, напри-
мер – 140–145 бал-
лов, по биологии – 
130 баллов. В этом 
году мы льготникам 
предоставили поряд-
ка 1 тыс. бюджетных 
мест, и списки посту-
пающих практически сформированы.

Новой специальностью в БГУ стала 
«Экономика в сфере агропромыш-
ленного комплекса». В университе-
те бьют рекорды по числу заявлений 
на направления, где готовят специ-
алистов для силовых ведомств: «Эко-

номическая безопасность», 
«Таможенное дело», «Пра-
вовое обеспечение наци-
ональной безопасности». 
Не теряет своих позиций и 
классическое направление 
университета «Экономика». 

Конкурс в ИРНИТУ в 
среднем составляет пять 
человек на одно место. В 

этом году больше всего желающих 
освоить градостроительство – 40 
человек на место. В Институте архи-
тектуры и строительства ИРНИТУ 
возобновилась подготовка реставра-
торов и реконструкторов архитектур-
ного наследия.

В ИГМУ все достаточно стабильно, 
вот уже много лет самыми популярны-
ми у студентов остаются «Лечебное 
дело» и «Стоматология».

Людмила ШАГУНОВА,

Алина ЛИПИЛИНА

АКТУАЛЬНО

Прием заявлений для участия 

в сентябрьской волне 

ЕГЭ начался в Иркутской 

области. Переписать 

единый государственный 

экзамен по русскому языку, 

базовой математике за 

11 класс, а также экзамен 

государственной итоговой 

аттестации по русскому 

языку и математике за 

9 класс смогут выпускники 

Приангарья в сентябре 

текущего года. Об этом 

сообщила министр 

образования региона 

Валентина Перегудова.

Напомним, сдать экзамены в сентя-
бре имеют право выпускники, не про-
шедшие государственную итоговую 
аттестацию после 11 класса, либо полу-
чившие неудовлетворительный резуль-
тат по одному или обоим обязательным 
предметам. Выпускники прошлых лет 
и выпускники, получившие аттестат о 
среднем общем образовании в 2016 году, 
желающие улучшить полученные ранее 
удовлетворительные результаты по рус-
скому языку и математике, к участию в 
ЕГЭ в сентябре не допускаются.

Валентина Перегудова отметила, что 
выпускники, удаленные за нарушение 
порядка проведения экзамена в этом 
году, также смогут принять участие в 
сентябрьской волне ЕГЭ и смогут полу-
чить аттестат.

В Иркутской области для пересда-
ющих ЕГЭ будет открыт пункт приема 
экзаменов (ППЭ) в Иркутске. В нем 
будет установлено онлайн-наблюдение 
и печать контрольных измерительных 
материалов.

Заявление выпускники 11 клас-
сов могут подать в своих школах до 
22 августа включительно. Выпускникам 
9 классов заявлений писать не требу-
ется, достаточно зарегистрироваться в 
своей школе.

Сроки дополнительного периода 
проведения государственной итоговой 
аттестации по программам среднего 
общего образования по обязательным 
учебным предметам уже установлены 
в Министерстве образования и науки 
РФ. Сроки дополнительного периода по 
единому итоговому экзамену еще фор-
мируются.

Экзаменационные работы будут 
проверены в течение трех календарных 
дней с даты проведения экзамена, сооб-
щает пресс-служба областного прави-
тельства.

Юрий ЮДИН

ДЕТАЛИ

В Иркутской области 

планируется сформировать 

реестр добросовестных 

производителей школьной 

формы. Об этом стало 

известно на круглом 

столе, который прошел на 

прошлой неделе. 

Напомним, с сентября 2013 года 
в соответствии с федеральным зако-
ном «Об образовании в РФ» была 
введена школьная форма. Единые 
требования к одежде учащихся 
нужны прежде всего для устране-
ния имущественного, социального 
и религиозного неравенства и 
обеспечения делового и эсте-
тичного вида детей.  

Директор иркутской школы 
№ 9 Антонина Семенюк 
говорит, что школьная 
форма позволяет устра-
нить психологический 
дискомфорт, который 
может возникнуть у уча-
щихся перед сверстниками. Также 
одежда формирует школьную иден-
тичность и укрепляет имидж образо-
вательной организации. 

Сегодня школа вправе самосто-
ятельно определять вид и фасон 
одежды для учащихся. Антонина 
Семенюк рассказывает, что к выбо-
ру формы в ее образовательной орга-
низации подходят тщательно. Для 
этого проводится большая разъяс-
нительная работа среди родителей и 
учащихся. После этого совет учреж-
дения, в который входят родители, 
представители школьного детского 
парламента, педагоги, принимает 
решение о цвете, фасоне одежды 
для детей первой и старшей ступени. 
Затем требования к единой школь-
ной одежде закрепляются норма-
тивным локальным актом. Документ 
публикуется на сайте учреждения и 
после этого считается обязательным 
к исполнению. 

Так, в школе установлены тем-
но-синие жилеты, белые рубашки, 
блузы. Они дополняются галстуком 
для мальчиков, шарфиком для дево-
чек, с логотипом школы. По словам 
Антонины Семенюк, дети носят эту 
форму с удовольствием. Конечно, 
бывают случаи, когда кто-то прихо-
дит в обычной одежде. Но словам 
Антонины Семенюк, такое проис-
ходит очень редко, в этом случае с 
учеником просто проводится инди-
видуальная беседа. 

Антонина Семенюк считает, что 
школьная одежда дисциплинирует, 
а формировать культуру одежды 
должны педагоги. При этом важно 
соблюдать санитарно-эпидемиологи-
ческие правила. Поэтому на протя-
жении нескольких лет школа рабо-
тает с одной из иркутских швейных 
фирм, в которой одежда сертифи-
цирована и отвечает всем санитар-
ным нормам. Кроме того, компания 

предоставляет льготы для разных 
категорий детей. Например, много-
детные семьи получают скидку в раз-
мере 25%, остальные могут получить 
скидку при покупке формы летом 
– скидка в июне составляет 15%, в 
июле – 10%. 

Врач-аллерголог Иркутской госу-
дарственной областной детской кли-
нической больницы Вера Шинкарева 
объясняет, что ребенок находится в 
школе почти целый день, поэтому 
требования к форме должны быть 
более жесткими, чем к детской одеж-
де в целом. Во время перемены ребе-
нок бегает, поэтому одежда долж-
на быть прочной, безопасной и не 
причинять никакого вреда ребенку. 
Ткань, из которой сшита форма, не 
должна раздражать кожу. Также она 
должна быть гигроскопичной, возду-
хопроницаемой, влагопроницаемой. 
На одежде не должно быть тугих 
застежек, поясов. 

Форма должна состоять из нату-
ральных тканей минимум на 50% 
(лен, хлопок, вискоза, шерсть, полу-
шерсть). Все вещи, которые приоб-
ретаются для ребенка, должны быть 

сертифицированы. Вера Шинка-
рева говорит, что одежда, которая 
приобретается на мелких рынках 
(китайского производства) не всег-
да имеет сертификат. Встречались 
случаи реакции в виде контактных 
дерматитов на некачественную 
ткань.  

Представители иркутских про-
изводителей школьной формы заяв-
ляют, что вся их продукция серти-
фицирована и постоянно проходит 
проверки качества. Никаких пре-
тензий со стороны потребителей по 
поводу аллергических реакций нет. 
Для младших школьников использу-
ются более свободные крои, которые 
можно подогнать под фигуру кон-
кретного ребенка. Старшие школь-
ники предпочитают более притален-
ные фасоны. 

Формирование коллекции начи-
нается задолго до 1 сентября. В 
основном производители работают 
напрямую с фирменными магазина-
ми, активно используется обратная 
связь с детьми и родителями. Коллек-
ции отшиваются с учетом пожеланий 
клиентов. 

– Все родители стараются прий-
ти в августе, потому что считают, 
что за лето дети вырастут. Из-за 
этого образуется много очередей. Со 
школами-партнерами мы составля-
ем списки с 1 июня. В фирменных 
магазинах организуются отделы, 
где представители образовательных 
организаций могут прийти и одеть 
ребенка, получить скидки. В августе 
скидок нет, потому что торговля в это 
время уже считается свободной, – 
объясняют производители одежды. 

Они также утверждают, что каче-
ственная сертифицированная школь-
ная форма не может быть дешевой.  

Участники круглого стола сооб-
щили, что в июне на заседании 
регионального экспертного совета 
Иркутской области по импортозаме-
щению принято решение создать в 
Приангарье реестр производителей 
школьной формы. В него будут вне-
сены производители качественной 
формы. Предполагается, что реестр 
сформируют к началу следующего 
года. 

Равиля ФАТТАХОВА

Школьный дресс-код Пересдать 
ЕГЭ можно 
в сентябре

Итоги «первой волны»
Какие профессии выбирают 
абитуриенты Приангарья

КОММЕНТАРИЙ

Заместитель директора торгово-про-

изводственной компании «Росформа» 

Анна Олеговна Гусельникова:

– Наша компания шьет форму для школ 
Иркутска, Ангарска, Усолья-Сибирского, 
Черемхово, Саянска. Мы производим 
все предметы школьного гардероба для 
мальчиков и девочек с первого по 11 
класс. Много работаем над тем, чтобы 
модели были разнообразными, особенно 
это касается одежды для девочек, ведь 
они любят красиво одеваться. В ассор-
тименте представлены разные фасоны 

сарафанчиков для младшей школы, 
жилеток и юбок – для старшей школы.
Мы стараемся несколько лет подряд шить 
одежду для мальчиков и девочек из одной 
ткани, чтобы в следующем году у роди-
телей была возможность докупить нуж-
ный элемент школьной формы. Допустим, 
юбка стала ребенку коротковатой. Тогда 
родители могут приобрести новую.
Зачастую в одном классе встречаются 
дети из разных семей, у кого-то есть 
возможность купить одежду подороже, 
у кого-то нет такой возможности. Но все 
хотят выглядеть хорошо и должны чув-
ствовать себя равными. Нашу продукцию 
могут приобрести семьи с разным достат-

ком. Базовые модели шьются в двух 
вариантах ткани – эконом и стандарт. 
Они обе сертифицированы, безопасны, 
выглядят красиво, но немножко различа-
ются по составу и плотности. Также есть 
модели подороже за счет того, что они 
сложные в обработке.
Кроме того, мы производим аксессуары 
с символикой школы: нашивки, галсту-
ки, платочки, футболки с логотипом. Это 
хорошее дополнение к форме: смотрится 
очень красиво и нарядно. Многие учите-
ля отмечают, что подобные аксессуары 
сплачивают школьный коллектив, учени-
ки даже начинают гордиться символом 
своей школы.
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АСТРОНОМИЯ

Каждый год с 17 июля 

по 24 августа Земля 

проходит сквозь метеорный 

поток Персеиды. Это 

красивое природное 

явление можно увидеть 

невооруженным глазом. По 

некоторым данным, нынче 

интенсивность потока 

может достигнуть 200 

метеоров в час. Где смогут 

наблюдать за ним жители 

Иркутской области?

Ежегодно в августе Земля пере-
секает протяженный рой частиц, 
выброшенных в межпланетное про-
странство ядром крупной кометы 
Свифта-Таттла. Комета была открыта 
в 1862 году, затем потеряна, снова 
открыта в 1992 году. Оказалось, что ее 
ядро – одно из самых крупных среди 
известных комет (диаметр около 
26 км). Многочисленные отделивши-
еся пылинки и крошечные частицы 
летают вокруг Солнца по вытянутой 
траектории, совершая один оборот 
за 135 лет.

Земля летит сквозь этот рой долго 
– с 17 июля по 24 августа. С 12 по 14 
августа наша планета проходит через 
сгущение потока, где содержится наи-
большее число частиц. При столкно-
вении с Землей частицы врываются в 
атмосферу с гигантской скоростью – 
около 60 километров в секунду. Из-за 

трения о воздух пылинки раскаляют-
ся до тысяч градусов и испаряются в 
верхних слоях атмосферы, не долетая 
до поверхности Земли. Если дело про-
исходит на дневной стороне планеты, 
то люди ничего не видят. Но на ноч-
ном небе можно увидеть кратковре-
менные вспышки: как будто звездоч-
ки вспыхивают, «чиркают» по небу и 
тут же гаснут. Такие явления назы-
ваются метеорами. Если их много, то 
это уже метеорный поток. Августов-
ский поток, связанный с частицами 
кометы Свифта-Таттла, называется 
Персеиды. Название потока объясня-
ется тем, что метеоры появляются со 
стороны созвездия Персея.

На Земле видны не сами крошеч-
ные частицы – их не разглядеть с рас-
стояния, как правило, превышающего 
сто километров. Заметны трубки све-

тящейся плазмы, в которую превра-
щается воздух на пути раскаленных 
пылинок. Длина этих трубок – многие 
километры (пока частица не сгорит), 
диаметр – сотни метров. Вот такое 
свечение мы и видим. Многие при 
этом произносят стандартную фразу 
«звезда упала» и торопятся загадать 
желание. 

– Как правило, во время потока 
Персеиды можно увидеть один метеор 
в минуту. Но в 2016 году мы будем про-
летать сквозь сгущение роя частиц, и 
это значит, что частота наблюдаемых 
метеоров может увеличиться в два–
три раза. Согласно некоторым про-
гнозам, интенсивность потока может 
достигать 200 метеоров в час – три–
четыре вспышки в минуту! – говорит 
директор астрономической обсерва-
тории ИГУ Сергей Язев. 

Максимум потока ожидается в 
ночь с 12 на 13 августа после полуно-
чи. Но и в следующую ночь – с 13 на 
14 августа – метеоров в ночном небе 
может оказаться немало.

Метеоры будут видны по всей 
Земле. Для наблюдения необходимо 
выбраться за город, где 
не мешает ночное осве-
щение. Чтобы увидеть 
метеоры, нужно запро-
кинуть голову, смотреть 
в небо, слегка рас-
фокусировав зрение. 
Никогда нельзя сказать 
заранее, в какую часть 
неба нужно смотреть. 
Периферическое зре-
ние позволит заметить 
возникающие по всему небу яркие 
метеоры Персеид. Если не помешают 
погода и ночные фонари, то уже через 
несколько минут наблюдений удастся 
увидеть желаемое. По словам Сергея 
Язева, Луна не помешает наблюдени-
ям – она в этот момент будет в фазе 
первой четверти (половинка лунного 
диска). Это значит, что засветка неба 
лунным светом будет не столь значи-
тельной как при полнолунии.

За Персеидами пристально наблю-
дают ученые. Единственная базисная 
установка для наблюдений метеоров 
в Сибири находится в Тункинской 
долине. Она принадлежит астрономи-
ческой обсерватории ИГУ. Две стаци-
онарные камеры, нацеленные в небо, 
расположены  в 58 км друг от друга. 
Если один и тот же метеор зафикси-
рован одновременно двумя камера-
ми, специальная компьютерная про-
грамма позволит определить многие 
параметры метеора, в том числе ско-
рость, высоту, на которой он загорел-

ся, и даже размеры и массу сгорев-
шей частицы. Наблюдать за явлением 
будут научные сотрудники обсерва-
тории ИГУ Кирилл Иванов и Евгения 
Комарова. Они уже подготовились к 
наблюдениям. Специалисты надеются 
получить в этом году новые данные.  

Кроме того, специалистами Иркут-
ского планетария будут организова-
ны публичные наблюдения метеорно-
го потока без оптических приборов. 
Наблюдения пройдут в парке поселка 
Мамоны в пяти километрах от Иркут-
ска 12 августа с 22.00 до 23.00 вечера. 
Добираться до места нужно самосто-
ятельно, участие в наблюдении бес-
платное. 

А вот участникам астрофизиче-
ской школы в Карачаево-Черкесии 
на базе специальной астрофизиче-
ской обсерватории РАН (САО РАН, 
поселок Нижний Архыз) повезет 
лучше – они смогут увидеть боль-
ше метеоров. Обсерватория нахо-
дится высоко в горах, где условия 
для наблюдений лучше. В школе уча-
ствуют два иркутских школьника и 
директор астрономической обсерва-
тории ИГУ Сергей Язев. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Антона ПЕТРОВА

Персеиды приблизились к Земле

ПРОЕКТ

Иркутская киностудия 

«Феникс» приступила 

к съемкам научно-

популярного фильма 

«Пещера Ботовская». 

Съемочный процесс будет 

проходить до 17 августа, 

а итогом работы станет 

выпуск документальной 

киноленты про самую 

длинную пещеру в России, 

которая расположена на 

севере Иркутской области в 

90 км от поселка Жигалово. 

В исследовательское кинопу-
тешествие отправится группа из 15 
человек, помимо съемочной группы 
«Студии Феникс» в нее войдут ученые 
иркутского спелеологического клуба 
«Арабика», а также исследователи 
РАН, ETHZ Geologisches Institut 
(Швейцария). 

Для кинематографистов При-
ангарья это масштабный проект, 
реализовать который стало воз-
можным благодаря грантовой под-
держке со стороны Русского гео-
графического общества. Съемки 
документального фильма будут про-
ходить во время реальных спелеоло-
гических работ ученых. По замыслу 
создателей про-
екта, такой подход 
поможет искоре-
нить в сознании 
масс ложное пред-
ставление о пеще-
рах как о развлека-
тельных объектах.

– Неред-
ко спелеологию 
воспринимают в 
качестве туристи-
ческого направле-
ния. Помню, однажды ко мне подо-
шла женщина, которая была искренне 
удивлена, что в пещеры отправляются 
не только «полазать», но и на длитель-
ные научные исследования, – поде-
лился Вячеслав Столяров, – автор 
и руководитель проекта, режиссер, 
член Союза кинематографистов Рос-
сии. Он предположил, что причиной 
подобных заблуждений является 
дефицит познавательных программ 
в области спелеологии для широкого 
зрителя: 

– Сейчас очень мало научно-попу-
лярных фильмов, рассказывающих об 
исследованиях в пещерах. Несколько 
кинолент о пещерах в мире мы обна-
ружили на телеканалах BBC и CNN, 
но в России мы не нашли серьезных 
кинематографических работ на эту 

тему. Отыскали только один фильм 
старого производства, он переполнен 
массой лишних терминов из геологии 
и долгими монотонными панорамами, 
– рассказал Вячеслав Столяров.

Так, на долю иркутских кинема-
тографистов выпала счастливая воз-
можность стать новаторами и снять 
современный научно-популярный 
фильм, который при помощи инно-
вационных художественных приемов 
покажет необычное пространство 
земных глубин, которое авторы про-
екта с восторгом называют Ботовским 
космосом. 

– Это места, где постоянно про-
исходят географические открытия. 
Повернул за один угол – новая гале-
рея. Прокрался через заломы дру-

гого – и ты совершенно в другом 
мире, где никогда никто не был. Это 
невозможно увидеть даже со спутни-
ка. Это как другая планета, которую 
надо исследовать, – говорит режис-
сер проекта.

Великолепные пейзажи под зем-
лей, конечно, не единственное досто-
инство пещерных тоннелей. Иссле-
дование Ботовской пещеры, опреде-
ление возраста отложений и находок 
костных останков древних животных 
позволяет реконструировать палео-
климат в Сибири, а также спрогнози-
ровать климатические перемены на 
десятилетия вперед.

– В пещере за миллиарды лет отло-
жилась информация о формировании 
Земли, самой планеты. Это как храни-
лище, банк данных, огромная флешка, 

которую нужно уметь правильно про-
читать, – уверяют создатели проекта.

Более 20 лет исследовани-
ем Ботовской пещеры занимается 
иркутский спелеологический клуб 
«Арабика», руководит которым 
Александр Осинцев. 

За это время иркутскими учеными 
было сделано много открытий. В том 
числе была определена общая про-
должительность ходов пещеры. Она 
составляет почти 70 км. 

– 20 лет жизни мы отдали иссле-
дованию этой пещеры для того, чтобы 
она стала такой длинной, – подчер-
кнул Александр Осинцев, – руково-
дитель спелеологического клуба «Ара-
бика», руководитель секции спелеоло-
гии Восточно-Сибирского отделения 
Русского географического общества. 

Он уверен, что пещера станет еще 
более длинной, потому что после каж-
дой экспедиции обнаруживаются 
новые предметы и километры, – ведь 
лабиринты Ботовской пещеры бес-
конечны, – подчеркнул Александр 
Осинцев.

Среди предметов, найденных в 
Ботовской пещере, особый интерес 
вызывают кости доисторическо-
го медведя, а также наконечники от 
стрел и карта лабиринтов подземелья, 
которую составил человек эпохи нео-
лита, который жил 7000 назад. Более 
подробно об этих находках рассказал 
Александр Осинцев.

Скелет Ботовского медведя был 
найден в позапрошлую экспедицию. 
Возраст этого медведя – 45 тыс. лет. 
Исследования показали, что мишка 
активно передвигался по всей пеще-
ре, найдено более 30 останков этого 
животного.   

Другая интересная находка была 
обнаружена две экспедиции назад. 
Это артефакты неолитического чело-
века. Спелеологами было найдено 14 
каменных и костяных наконечников 
стрел. Исторические исследования 
предполагают, что однажды пещер-
ный человек потерял свои стрелы. 
По закопченным потолкам пещеры 
можно выявить места, где он пытал-
ся их найти, освещая пространство 
факелом. Также известно, что у этого 
человека была собака. 

Личность неолитического чело-
века покрыта тайнами и догадками. 
Больше всего современным ученым 
непонятно, что руководствовало древ-
нейшим мужчиной, когда он отправ-
лялся в самые непролазные и отдален-
ные места пещеры. 

Ситуация более-менее проясни-
лась пару лет назад, когда палеонтолог 
Алексей Клементьев в гроте заметил 
чужеродную плитку камня и пере-
вернул ее. Так была найдена карта, 
по которой ориентировался пещер-
ный путешественник. Он высек схему 
ходов и выходов, чтобы не заблудить-
ся в бесконечном витиеватом лаби-
ринте подземельных нор. 

Последняя находка натолкнула 
иркутских ученых на мысль, что нео-
литический человек был их коллегой. 

– Есть предположение, что он 
просто исследовал Ботовскую пеще-
ру. Мы видим его следы и понимаем, 
что он проникал в самые узкие ходы. 
Если он понимал, что пройти невоз-
можно, то возвращался обратно и про-
ходил в другую пещерную галерею, 
– рассказал о научной гипотезе Алек-
сандр Осинцев.

Планируется, что работа над филь-
мом завершится через год. Докумен-
тальная кинолента «Пещера Ботов-
ская» будет показана на иркутском 
телевидении. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото из архива клуба «Арабика»

Ботовский космос
Иркутские ученые снимают фильм 
про самую длинную пещеру в России

Метеоры будут видны по всей Земле. 
Для наблюдения за ними необходимо 
выбраться за город, где не мешает 
ночное освещение. Чтобы увидеть 
метеоры, нужно запрокинуть голову, 
смотреть в небо, слегка расфокусировав 
зрение.  

Это места, где постоянно проис-

ходят географические открытия. 

Повернул за один угол – новая 

галерея. Прокрался через заломы 

другого – и ты совершенно в дру-

гом мире, где никогда никто не был. 
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Программа фестиваля 
насыщенна и разнообраз-
на. Вокальные и танцеваль-
ные выступления творческих 
коллективов, конкурс нацио-
нальных блюд, выставка-про-
дажа сувенирной продукции, 
мастер-классы и игра на наци-
ональных инструментах… 
Эвенки и тофалары из Каза-
чинско-Ленского, Бодайбин-
ского, Качугского, Катангско-
го и Нижнеудинского районов 
стараются как можно ярче и 
эффектнее представить свою 
национальную культуру.  

Перед торжественным 
открытием гости знакомятся 
с выставкой изделий народно-
прикладного творчества. Чего 
здесь только нет! Вышитые 
искрящимся бисером обере-
ги и унты, картины и ковры 
всевозможных размеров и рас-
цветок, украшения, одежда и 
игрушки…

Галина Жерандоева из села 
Вершина Ханды Казачинско-
Ленского района привезла на 
выставку расписные берестя-
ные туеса.

– Когда 
была помо-
ложе, шила 
унты из 
к а м у с а , 
расшивала 
бисером и 
разноцвет-
ной тесьмой, 
а теперь вот 
на бересту 
перешла, – 
р а с с к а з ы в а е т 
72-летняя эвенка. 
– В нашем селе есть 
творческое объедине-
ние «Юктэ» (в переводе 
родник), в котором занима-
ются более 20 человек. Плетем 
из бисера украшения, дела-
ем обереги из замши и меха. 
Недавно освоили поделки из 
газет. Сворачиваем полосочки, 
а потом красим. Получаются 
вот такие корзиночки, слов-
но из ивы сплетенные. Еще на 
выставку мы привезли ложки, 
выдолбленные из цельного 
дерева, и уникальных кукол в 
северных нарядах. Они непро-
стые – с секретом. Открыва-

ешь 
в е р х -

нюю часть 
туловища, а там – шкатулка! 
Дорогие ювелирные украше-
ния можно хранить – чужой 
никто не догадается, где они 
спрятаны!

Коллекцией детских и жен-
ских сумочек из натуральной 
кожи, инкрустированных 
бисером и металлом, удивляет 
выставка Катангского района. 
Автор – Марина Костючен-
ко. Она же – руководитель 
эвенкийского национально-
культурного центра. Изде-
лия мастерицы неоднократно 
побеждали на Всероссийских 
выставках «Сокровища Севе-
ра». Еще в числе экспонатов 
– необычный эвенкийский 
календарь, выполненный из 
оленьего меха и натуральной 
замши. Круг, поделенный на 
четыре части, украшен аппли-
кацией, символизирующей 
времена года. В каждом сек-
торе – названия месяцев на 
эвенкийском языке.

Панно на пяльцах – «изю-
минка» этнокультурного цен-
тра Тофаларии. 

– Для украшения мы 
используем натуральную 
замшу, завязь кедра, бисер и 
клыки кабарги, – поясняет 
руководитель кружка Гали-
на Ярцева. – Например, этот 
оберег – символ богатства и 
удачи. Клыки кабарги – к сча-
стью, а колокольчик отпугива-
ет злых духов.

Галина рассказывает, что 
центр посещают все Алыг-
джерские школьники с четвер-
того по 11 класс. Ребятишки 
под руководством опытных 
мастериц занимаются бере-
стой, бисероплетением, делают 
обереги из меха и натураль-
ной кожи. Недавно, например, 
освоили технологию изготов-

ления из бересты миниатюр-
ных чумов и обложек для книг. 
Теперь думают делать из этого 
же природного материала 
кружки и даже самовары.

Главная достопримечатель-
ность экспозиции поселка 
Качуг – обложка книги «Люби-
мые рецепты», выполненная из 
кожи щуки. А поселка Перевоз 
Бодайбинского района – кар-
тины, вышитые из подшейной 
части оленя.

– Волоски под шеей оленя 
– более длинные и толстые, 
– объясняет автор шедевров 
Надежда Максимова. – Поэто-
му и стежки получаются объ-
емные и блестящие, словно 
бусинки блестят на свету. 

Надежда рассказывает, что 
в их поселке открыта воскрес-
ная школа, в которой мастери-
цы – ее мама Ольга Василь-
евна Максимова и Лариса Его-
ровна Нилова – обучают детей 
и взрослых делать ковры-кума-
ланы из оленьей шерсти и обе-
реги – солнышки, расшивать 
унты и плести украшения.

– Сегодня, к сожалению, 
дети плохо знают эвенкийский 
язык, – сокрушается девушка. 
– Но в моей семье, например, 
мы говорим только на нем. Мой 
дедушка Василий Семенович 
живет в лесу, держит около 100 
оленей. У него еще есть соба-
ки и лошади. Оленье мясо про-
дает, а молоко мы используем 

Сохраняя традиции предков
В Прибайкалье прошел III областной 
фестиваль «Северный Аргиш»

РЕПОРТАЖ

Более ста представителей коренных малочисленных народов из пяти районов Иркутской области 
приняли участие в III областном фестивале «Северный Аргиш». Учредителями и организаторами 
мероприятия выступили министерство культуры и архивов Иркутской области, Центр 
культуры коренных народов Прибайкалья, Ольхонское районное муниципальное образование 
при поддержке управления губернатора и правительства Иркутской области по связям с 
общественностью и национальным отношениям и «Союз коренных малочисленных народов 
Севера Иркутской области».

СВОЕ ДЕЛО

Всем известно, откуда 
берется мед, но какова 
на практике технология 
его производства, 
знают немногие. Тем 
более, мало кто реально 
представляет жизнь 
пасечника – человека, 
профессионально 
занимающегося 
пчелами.

Небольшая усадьба в 
полукилометре от станции 
Куряты Нижнеудинского 
района – это хозяйство пче-
ловода Александра Падверб-
ного. 

– Жаль, вы в начале июня 
не приехали! Вот тогда все 
цвело вокруг, сейчас уже не так 
красиво, – делится Александр. – Но 
пчелам работы и сейчас хватает, они, 
в отличие от нас, людей, настоящие 
трудяги. Впрочем, о пчелах всегда 
говорить вовремя, тем более совсем 
скоро, 14 августа, – Медовый Спас.

Проселочная дорога вольготно петляет 
среди соснового леса, и чудесный воздух, 
напоенный ароматом хвои и лесных цве-
тов, сам по себе кажется медом. 

– Никогда не думал, что буду пчела-
ми заниматься. Все вроде случайно вышло. 

Было это лет десять назад. Купил я 
книжку «Настольная книга пчело-

вода», а через некоторое время 
вижу в местной газете объявле-

ние: «Продаются пчелы, адрес 
такой-то», ну и 

завер-

телось. Сперва у себя на участке в городе дер-
жал, я вообще-то городской. А несколько лет 
назад вот сюда перебрался, пчеле на природе 
лучше, да и мне тоже. Я отсюда почти не выез-
жаю, только если в магазин надо или по делам. 
Привык к вольной жизни на природе, в город 
меня теперь и калачом не заманишь.

Дом Александра Подвербного не в собствен-
ности, а в аренде, и пчельник только наполовину 
принадлежит ему. 

– Хотел землю купить или в аренду взять, 
чтобы свое хозяйство наладить, но не все так 
просто. Да и привык к этой усадьбе, прижился 
тут. Не знаю, как дальше будет, но пока так. 
Благо, с компаньоном у нас полное взаимопони-
мание, ладим отлично.

Пчелы – основное занятие Александра Под-
вербного, но по усадьбе видно, что хозяин он 
крепкий, обстоятельный во всем. Аккуратные 
грядки, подвязанные кусты смородины и мали-
ны, ухоженный сад и двор. Все на своем месте, 
все при деле. Между кустов сада неторопливо 
прогуливаются несколько индюков – еще одна 
забота Александра. 

– Коршуны достали, половину индюшат 
перетаскали у меня. Мне птица эта нравится, 
хотя вырастить ее не так просто. Они у меня все 
«именные». Вон, видите, белый индюшонок? 
Это Барак Обама. Среди индюков чисто белый 
цвет – редкость, вот я его так в шутку и назвал. 

А сейчас я вам Ванечку покажу, он у меня закрыт 
пока, потому что наказан. Повадился луковые 
грядки разрывать.

Ванюша – здоровенный индюк, очень кра-
сивый и важный, сразу после своего «освобож-
дения» проявил к нам исключительный интерес 
– чужаки на его территории. Он так и ходил за 
нами по пятам все время, пока мы были в гостях 
у Александра.

В глубине усадьбы, больше напоминающей 
сад (тут растет даже редкая в наших краях липа), 
стоят улья – пчелиные домики. Здесь их около 
пятидесяти. И все это напоминает чистенький, 
ухоженный пчелиный город, со своим населе-
нием, своими законами, своим распорядком и 
укладом жизни. Население этого городка насчи-
тывает около 2 млн пчел, ведь в каждом улье 
40–50 тыс. особей. А организации жизни в этом 
городке стоит позавидовать – здесь все про-
думано до мелочей, все направлено на общую 
работу и общую заботу. 

– Пчелы – удивительные создания, – рас-
сказывает Александр. – У них все по порядку, 
все отработано, все целесообразно. Каждая пчела 
знает, что и когда ей делать. На первый взгляд, 
это так, мелкая букашка, но все вместе пчелы 
– единый и очень разумный организм. Я где-
то читал, что общий интеллект пчелиной семьи 
можно сопоставить с интеллектом дельфина. 
И это так на самом деле. А роль пчеловода срав-

Сладкая жизнь Александра Подвербного
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Проселочная дорога вольготно петляет 
среди соснового леса, и чудесный воздух, 
напоенный ароматом хвои и лесных цве-
тов, сам по себе кажется медом. 

– Никогда не думал, что буду пчела-
ми заниматься. Все вроде случайно вышло. 

Было это лет десять назад. Купил я 
книжку «Настольная книга пчело-

вода», а через некоторое время 
вижу в местной газете объявле-

ние: «Продаются пчелы, адрес 
такой-то», ну и 

завер-
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только для себя. Оно очень 
жирное и вкусное – ничуть 
не похоже на коровье. Еще 
из него делают очень вкусное 
масло и кетчех. Это такая воз-
душная масса, которую мажут 
на хлеб или едят с ягодой. Про-
сто во рту тает!

Возле чумов накрывают 
столы для конкурса нацио-
нальных блюд. И здесь каждая 
делегация старается удивить и 
поразить жадных до экзотики 
неискушенных горожан.

– Морошка, клюква, брус-
ника, голубика, рыба копченая, 
жареная, вяленая, отварной 
язык косули, травяной чай, 
– частят, приглашая к столу, 
хозяева из деревни Вершина 
Тутуры Качугского района.

– А у нас «оказики» – 
жареные пирожки с олениной, 
лепешки, испеченные в золе, 
икра из хариуса и даже мед 
из… сосновых шишек, – зазы-
вает Татьяна Глухова из дерев-
ни Чинанга. – Попробуйте 
эвенкийский суп – силэ, сыр 
из молока оленя и тушеную 
сохатину.

Жареной на вертеле изю-
брятиной угощают казачин-
цы, а катангчане соблазняют 
тугунком – эндемиком реки 
Тунгуска – малюсенькой рыб-
кой, похожей на кильку, очень 
жирной и не имеющей 
костей. Ее они к кон-
курсу и засолили, и 
нажарили, и даже 
успели навялить.

Между тем на 
центральной сцене 
начинается торже-
ственное открытие 
фестиваля. 

– Доробо! 
Доробоо киширел! 
– приветствуют 
на эвенкийском и 
тофаларском язы-
ках гостей и участ-
ников фестиваля 
ведущие. – Мы рады 
видеть вас в этом свя-
щенном месте – у 
подножия горы Ёрд, 
на празднике воз-
рождения древней-
ших обрядов и тра-
диций!

Ведущие рас-
сказывают, почему 
фестиваль называется 
«Северный Аргиш». 
Оказывается, «аргиш» 
в переводе с эвенкий-
ского языка – оле-
ний обоз или оленья 
упряжка. По эвенкий-
скому преданию, пра-
родительницей всего 
живого на земле явля-
ется «энин-буга» – 
мать-олениха. Это 
красивое и благо-
родное животное – 
спутник всей жизни 
северных народов. 

Друг, кормилец, пища, одежда 
и транспорт. Олень у тофала-
ров и эвенков – символ надеж-
ности и богатства.

П о д 
звуки фан-
фар на 
сцену выхо-
дят участ-
ники, пред-
ставляющие 
н а ц и о н а л ь -
ные этнокуль-
турные центры, 
ассоциации и авто-
номии, семейно-родо-
вые общины и творче-
ские мастерские. 

– Дорогие друзья! 
Прибайкалье славится 
тем, что у нас в числе 28 
субъектов Федерации 
проживают малочис-
ленные северные наро-
ды – эвенки и тофа-
лары, – приветствует 
собравшихся уполно-
моченный по правам 
человека в Иркутской 
области Валерий 
Лукин. – Иркут-
ская область – уни-
кальный многонацио-
нальный регион. Испокон 
века на нашей земле про-
живают многие народы, и 
добрососедские отношения 
являются залогом развития 

и процветания нашей 
Родины. Отрадно, 
что правительством 
области сегодня принима-
ются меры по улучшению 

качества жизни мало-
численных народов. 

Безусловно, одним 
из важных усло-

вий сохране-
ния этносов 
я в л я е т с я 
сохранение 

к у л ь т у р н ы х 
традиций и народ-

ных промыслов. Этот 
фестиваль, конечно, 
также послужит дан-
ной цели. Желаю 
крепкого здоровья 
и расцвета вашей 
культуры.

По поручению 
президента ассо-
циации коренных 

м а л о ч и с л е н н ы х 
народов РФ Гри-

гория Ледкова, к 
гостям обращает-
ся первый вице-
президент ассо-
циации корен-

ных малочис-
ленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Вос-
тока РФ Нина Вейсалова:

– Уважаемые участни-
ки! Сердечно поздравляю 

всех с открытием фести-
валя. Это яркое 
з а п о м и н а ю щ е е -
ся событие, объ-

единяющее коренные мало-
численные народы, является 
настоящим праздником само-
бытной культуры. Наш фести-
валь проводится в преддверии 
международного дня коренных 
малочисленных народов мира. 
Пусть наша северная заезда 
Тэглэн всегда освещает ваш 
путь!

По традиции после при-
ветственных слов начинается 
«Улгани» – обряд очищения. 
Согласно поверьям, каждый 
должен пройти через специ-
ально установленные шесты, 
украшенные ветками деревьев, 
символизирующие ворота, и 
поклониться бабушке-огню, 
покормив ее оленьим жиром.

– Проходя через врата – 
чичипкан, человек очищается 
от всех дурных помыслов, – 
объясняет суть обряда Нина 
Вейсалова. – А покормив дух 
огня – эбэкэ, – обретает хоро-
шую жизнь, удачную охоту и 
счастье в семье.

После наступает черед 
вокальных и танцевальных 
конкурсов. 

Самая юная участница кон-
курса – семилетняя Аня Амаг-
заева из поселка Ербогачен – 
исполняет песню про щеночка, 
которого зовут Котелок. Девоч-
ка рассказывает, что эту песню 
с ней разучила мама Наташа. 

Она по национальности эвенка. 
В школе Наталья Валентиновна 
преподает русский язык и лите-
ратуру, а в воскресной школе, 
которую организовала год 
назад, – эвенкийский язык.

Танец с шаманскими буб-
нами показывают участники 
ансамбля «Черлик» из тофалар-
ского села Нерха, а участники 
фольклорной группы «Кызыл 
кат» из поселка Верхняя Гутара 
исполняют музыкальную ком-
позицию под аккомпанемент 
металлического варгана.

Зрители встречают каждое 
выступление громом аплодис-
ментов. Еще бы – не каждый 
день случается видеть и слы-
шать такие старинные песни 
и танцы, насчитывающие, по 
рассказам исполнителей, не 
одну сотню лет. Праздник про-
должается до глубокой ночи. 
Очарованные самобытной 
культурой гости не спешат рас-
ходиться. Не меньшее удоволь-
ствие получают от общения 
и сами участники. Целый год 
они готовились к фестивалю. 
И теперь живут надеждой, что 
встретятся со старыми и новы-
ми друзьями вновь на следую-
щем «Северном Аргише».

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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нима с ролью врача, главное тут – не навредить, 
а еще дворника, ветеринара, биолога и плотника. 
Надо думать не о собственной выгоде, а о пчелах. 
И тогда будет результат. 

Пчеловодство – это практически безотход-
ное производство. Все, что производят пчелы, 
– мед, соты, воск, перга (пыльца, собранная пче-
лами с цветков растений, сложенная и утрамбо-
ванная в соты, залитая сверху медом), прополис, 
пчелиный яд, забрус (продукт, остающийся от 
срезания верхней части крышечек запечатан-
ных сот), личинки пчел и даже пчелиный подмор 

– все находит свое применение в кулинарии, 
медицине или косметологии. Тут главное знать, 
когда, что и как заготовлять, хранить и использо-
вать. И в этом Александру нет равных.

– Я же самоучка. Книг, конечно, хороших 
много, я без них никуда, но очень многое само-
му пришлось постигать. Вы думаете, что все так 
просто, а у пчел одних только болезней разных 
несколько десятков, – рассказывает Александр 
Подвербный. – А знания далеко не сразу прихо-
дят, для этого время нужно, желание, терпение 
и опыт. Я помню, как начинал, когда, прочитав 

всего одну книжку по пчеловодству, считал себя 
чуть ли не профи. Сейчас вспомню, так смеш-
но даже, как ребенок малый был. Это теперь я 
понимаю, сколько мне еще нужно узнать, сколь-
ко нужно понять. Пчелы – целый мир, свой, 
особенный и уникальный.

О пчелах Александр может говорить часами. 
Просто поражаешься его энциклопедическим 
знаниям в этой отрасли. И не только знани-
ям, но и богатой практике. За два часа нашей 
экскурсии он показал и рассказал столько, что 
хватило бы на целый учебник для начинающего 
пчеловода. 

Когда есть общие интересы, общее дело, тогда 
появляется и определенный круг знакомых и 
единомышленников. Крупные пчеловоды прак-
тически все знают друг друга на нашей террито-
рии, общаются, делятся опытом. И на областном 
уровне эта взаимосвязь хорошо налажена. Алек-
сандр часто бывает в Иркутске, не раз ездил на 
различные семинары и курсы для пчеловодов. 
Да и связь с коллегами из других регионов у него 
постоянная – интернет помогает.

– В общем, я свое призвание в жизни нашел. 
И в семье меня понимают. Дочери Кристина 
и Анастасия, они у меня взрослые уже, часто 
приезжают в гости, сын Денис – школьник, на 
пасеке всегда помогает с удовольствием. Ведь 
работы с пчелами хватает. В нашем деле есть 
свои особенности. Во-первых, по медосбору год 
на год не приходится, погода, влажность или, 
наоборот, засуха, много еще разных факторов. 
Во-вторых, продукцию еще сбыть надо по нор-
мальной цене. Конечно, у меня за эти годы уже 
наработана своя «клиентская база», мой мед 

люди знают. Хорошо бы всем нижнеудинским 
пчеловодам объединиться, общество создать 
какое-то. Всем было бы легче, можно и опытом 
поделиться, и зоотехнические или ветеринар-
ные проблемы сообща решать, да и сбыт проще 
наладить было бы.

Пчельник Александра с компаньоном про-
изводит в среднем около двух тонн товарного 
меда, а еще это воск, прополис и многое другое, 
что дают пчелы. И все это надо собрать, загото-
вить, сохранить и реализовать. Так что, работы 
круглый год у Александра с лихвой, скучать ему 
некогда. Поэтому одиночество его нисколько не 
тяготит.

– Да какое тут одиночество? Я же с пчела-
ми. Они же живые, все понимают. А у меня еще 
индюки, кролики, собак четыре штуки. Кстати, 
вы сегодня у меня курс лечения от всех болезней 
прошли. Ведь пчелиный «язык» – жужжание 
– создает особое электромагнитное поле, кото-
рое эффективно лечит множество болезней. На 
Западе люди за такое лечение большие деньги 
платят. 

На посошок хозяин угощает нас чаем с янтар-
ным душистым медом, который своим вкусом 
дополняет общее светлое впечатление, получен-
ное на пасеке Александра Подвербного.

– Вот вы и увидели мою «сладкую жизнь», 
– смеется Александр. – Порой столько соли с 
потом выйдет, что и не помнишь, какой у меда 
вкус на самом деле. 

Сергей ИВАНОВ
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День рождения 
Иргея
МАЛАЯ РОДИНА

День рождения бывает не только у человека, 
но и у целого села. И тогда каждый его житель 
– именинник, а сам праздник можно назвать 
народным. И именно такой праздник недавно 
прошел в селе Иргей Нижнеудинского района.

Другого такого села в Приангарье не найти. В его округе 
нет ни одного свободного клочка пахотной земли – все обра-
ботано, засеяно трудолюбивыми руками потомственных зем-
ледельцев-хлеборобов. В этом селе целых шесть фермерских 
хозяйств! И хотя за последние 30 лет численность местного 
населения все же уменьшилась, назвать Иргей проблемным 
будет неверно. А все потому, что иргейцы – народ крепкий, 
основательный, трудолюбивый и хозяйственный. И к своей 
малой родине относятся с любовью, почтением и уважением. 
Так здесь испокон веку повелось от предков – первых пересе-
ленцев, жителей Гомельщины. А их потомки из Иргея уезжать 
не собираются, они работают, живут, растят детей.

Но так получилось, что хотя есть у села более чем вековая 
история (в прошлом году Иргей отметил 115-летие), а дня рож-
дения до сих пор не было. Потому решили сельчане исправить 
этот пробел и организовали настоящий праздник.

Время выбрали по-крестьянски рачительно – до уборки 
урожая еще две-три недели, с покосами хозяйственные иргей-
цы почти управились. Лето на дворе, для земледельцев дорог 
каждый погожий день.

– Пусть этот праздник станет еще одной доброй традицией 
нашей малой родины, главным богатством которой являются 
люди, живущие и работающие на этой земле, – сказал глава 
Иргейской администрации Михаил Волошин.

Со сцены прозвучали фамилии основателей Иргея: семьи 
Барковских, Маловских, Боровиков, Макаровых, Баранов-
ских. К слову сказать, потомки некоторых из них и ныне 
живут в этом селе, продолжая славные семейные традиции. 
Также были теплые слова в адрес ветеранов войны и труда, 
долгожителей, старожилов села. Почтили память иргейцев, 
погибших на фронтах Великой Отечественной. Вспомнили 
и тех, кто своим трудом умножал и умножает сейчас славу 
родного села: хлеборобов-земледельцев, учителей и медицин-
ских работников, работников культуры и тех, кто трудится в 
торговле. 

Кроме того, на дне рождения села поздравили с золотым 
супружеским юбилеем семью Кириченко и порадовали подар-
ком самую молодую семейную пару Ворошиловых.

Но какой же праздник без замечательной раздольной 
народной песни! Настоящим подарком стал концерт с уча-
стием иргейских детских вокальных и танцевальных групп, 
ансамбля «Рябинушка», а также творческого коллектива гостей 
из соседнего Катарбея. Если день рождения справляет целое 
село, то всего приготовленного сельчанами, наверное, и не 
перечислишь. Награды для победителей различных сельских 
конкурсов, подарки, игры, интересная и насыщенная развле-
кательная программа и, конечно же, замечательный празднич-
ный стол, место за которым нашлось каждому иргейцу и гостю 
праздника.

Сергей ИВАНОВ

На карте 
Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 
10 городских 
округов, 63 
городских и 
362 сельских 
поселения. У каждого 
населенного пункта своя 
история, традиции, свои проблемы и 
достижения. Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих 
жителей, а потому заслуживает общественного 
внимания. Предлагаем читателям стать 
соавторами рубрики «Малая родина» и 
рассказывать на страницах газеты о жизни 
городов и сел нашей области. 
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КНИГА

Энн Тайлер 
«Катушка синих ниток» 
Издательство «Фантом 
Пресс», 2016

Сразу и не решишь, что 
перед тобой – очередная 
семейная сага и социальная 
драма в духе Джонатана Фран-
зена («Поправки», «Свобода») 
или совершенно самостоятель-
ная вещь, ни на кого не похо-
жая. Впрочем, Энн Тайлер – 
живой американский классик, 
специалист по русской лите-
ратуре, лауреат Пулитцеров-
ской, финалист Букеровской 
премий, и с большей вероятно-
стью будут подражать ей, чем 
она кому-то. Так что, скорее 
всего, верно второе утвержде-
ние. И здесь можно процити-
ровать Льва Николаевича: «Все 
счастливые семьи похожи друг 
на друга, каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему». 
Чуть изменим это бессмертное 
утверждение – все семейные 
саги похожи друг на друга, а 
счастливых семей не бывает, 
и получим «Катушку синих 
ниток».

Перед нами семья Уитшен-
ков – Ред и Эбби, их дети (два 
сына и две дочери), их мужья и 
жены, их внуки. Действие про-
исходит в Балтиморе, в городе, 
где живет сама Энн Тайлер, и 
где происходит действие боль-
шинства ее романов. С виду 
типичная американская семья 
среднего класса. У Реда соб-
ственная фирма по ремонту 
домов, бизнес приносит при-
личный доход, но Ред уже с 
трудом справляется с работой 

и подумывает о передаче дел 
сыну. Ред и Эбби хоть и выгля-
дят крепкими, но возраст уже 
берет свое – с Редом случается 
сердечный приступ, а у Эбби, 
кажется, начинается деменция. 
Дети уговаривают продать дом 
и переехать в пансионат для 
престарелых, родители про-
тив, тогда обе дочери с семья-
ми переезжают к ним, чтобы 
ухаживать за стариками, и вот 
тут-то все и начинается…

Нет, скелеты не начина-
ют пачками вываливаться из 
шкафов, по-настоящему и 
скелетов-то никаких в рома-
не нет, но то, что происходит, 
трудно назвать приятным. 
Семейная идиллия оказывает-
ся вовсе не идиллией, а тихим 
адом, медленно кипящим 
бульоном, который выкипит 
лет через пятьдесят, и ничего 
не останется. 

Ред и Эбби давно уже не 
любят друг друга, да и неиз-
вестно, была ли между ними 
любовь. Ред вечно пропадал 

на стройках, а Эбби – соци-
альный работник – больше 
времени уделяла посторон-
ним, чем собственным детям. У 
детей масса претензий к роди-
телям и друг к другу. Старший 
сын Денни не смог пережить 
детскую травму, когда семья 
усыновила Стема, а приемыш 
Стем к сорока годам так и не 
нашел себя. За успехом стар-
шей дочери Аманды скрыва-
ется жуткое одиночество, а у 
младшей Норы муж вот-вот 
потеряет бизнес. И все лезут в 
личную жизнь друг друга, дают 
советы, когда не просят, а когда 
просят, то запросто отказыва-
ют в помощи. 

Действие романа развора-
чивается неспешно, повество-
вание прерывают флэшбеки, 
которые переносят нас в пяти-
десятые годы прошлого века, 
мы узнаем историю Реда и 
Эбби, потом снова возвращаем-
ся в наше время, рассказ ведет-
ся то от лица Эбби, то голос 
кого-нибудь из детей проры-
вается сквозь ткань романа, и 
мы узнаем, как тяжело Аманде, 
какой неожиданностью стало 
для Стема известие о том, кто 
был его матерью. Энн Тайлер 
не нагнетает никаких нечело-
веческих страстей, скандалов, 
измен, предательств, убийств. 
Она даже смерть героев описы-
вает с легкой иронией и юмо-
ром. Все это придает роману 
удивительную естественность, 
редко встречающуюся сейчас. 
Тайлер не гонится за драмати-
ческим эффектом, а отдается, 
что называется, правде жизни. 
И эта правда жизни оказыва-
ется посильнее «Фауста» Гете. 

Александр КАРПАЧЕВ

– Спустя 10 лет иркутяне вновь 
смогут услышать оркестр гениального 
маэстро Юрия Темирканова, напом-
ню, что прославленный коллектив 
принимал участие во II фестивале 
«Звезды на Байкале» в 2006 году, – 
отметила министр культуры и архи-
вов Ольга Стасюлевич. – Масштаб 
фестиваля и в этом году грандиозен, 
ведь за 12 дней состоится 20 концер-
тов на трех сценах – Музыкального 
театра им. Н.М. Загурского, концерт-
ного и органного залов Иркутской 
областной филармонии. Кроме того, 
как и в прошлом году, концерт «Звез-
ды на Байкале» с участием народно-
го артиста России Дениса Мацуева 
состоится в Братске.

4 сентября в музыкальном театре 
выступит камерный оркестр «Вирту-
озы Москвы», однако в этот раз без 
дирижера Владимира Спивакова, кото-
рый в эти дни не сможет приехать в 
Иркутск. Вместе с пианистом Денисом 
Мацуевым и первой скрипкой орке-
стра Алексеем Лундиным музыканты 
исполнят музыку Моцарта, Виваль-
ди и Пьяцоллы. 6 сентября на вечере 
камерной музыки вместе с пианистом 
Денисом Мацуевым выступит всемир-
но известный австрийский скрипач и 
альтист Юлиан Рахлин. Музыканты 
презентуют иркутянам программу, с 
которой планируют выступать в луч-
ших залах Парижа, Лондона и дру-
гих городов. В течение трех следую-

щих дней в музыкальном театре будет 
звучать Тюменский государственный 
симфонический оркестр. 

– Создание нового оркестра – 
редчайшее событие не только в Рос-
сии, но и в мире, – отметила Ольга 
Стасюлевич. – Тюменскому оркестру 
чуть больше года, и символично, что 
первым солистом, выступившим с 
ним, стал народный артист РФ Денис 
Мацуев, который считает, что вновь 
созданный оркестр стремительно 
занял нишу одного из лучших несто-
личных оркестров России.

В концертном зале Иркутской 
областной филармонии состоятся 
концерты лауреатов и дипломатов 
I Международного конкурса молодых 

пианистов Grand Piano Competition и I 
и III Международных конкурсов юных 
пианистов Astana Piano Passion, учре-
дителем которых выступает Денис 
Мацуев. 2 сентября для любителей 
органной музыки будет представлен 
уникальный концерт-спектакль «Лики 
Шекспира». Музыкально-драмати-
ческие истории для актера, контр-
тенора, гобоя и органа соединили в 
себе классическую музыку и театр. 
В программе задействован виртуоз-
ный состав столичных исполнителей, 
среди которых органистка Евгения 
Кривицкая, артист Петр Татарниц-
кий, контртенор Сергей Ванин, гобо-
ист Иван Паисов. В рамках фестива-
ля иркутяне также услышат концерт 

«Утесов навсегда – 2» в исполнении 
«Тромбон-шоу» Максима Пиганова, 
с блеском выступившего на юбилей-
ном фестивале «Звезды на Байкале» с 
программой, посвященной 120-летию 
Леонида Утесова. В этом году про-
грамму под знаком Года российско-
го кино споют Мари Карне, Дмитрий 
Хоронько и Михаил Евтюхов.

Традиционно на фестивале состо-
ится отбор талантливых ребят для уча-
стия в фестивале-конкурсе детского 
творчества «Новые имена». Пройдут 
мастер-классы для начинающих пиа-
нистов и аккордионистов, которые 
проведут известные профессора и 
музыканты: заслуженный артист Рос-
сии, профессор Михаил Готсдинер, 
профессор Александр Струков, про-
фессор Вячеслав Семенов. 

Закрывать фестиваль 12 сентября 
будет Губернаторский симфониче-
ский оркестр Иркутской областной 
филармонии под управлением Илмара 
Лапиньша. Солистами выступят пиа-
нист Денис Мацуев, баритон Василий 
Ладюк, скрипач Александра Конуно-
ва, виолончелист Нарек Ахназарян, 
контрабасист Андрей Иванов, бара-
банщик Александр Зингер.

Продажа билетов на фестиваль 
открыта с 8 августа.

Елена ОРЛОВА

Бульон семейной жизни

Оркестр Юрия Темирканова
Откроет фестиваль «Звезды на Байкале»
МУЗЫКА

Самое грандиозное музыкальное событие года – XI 
Международный фестиваль академической музыки 
«Звезды на Байкале» пройдет с 1 по 12 сентября в 
Иркутске и Братске. Его откроет концерт академического 
симфонического оркестра Санкт-Петербургской 
филармонии под управлением Юрия Темирканова, 
где солировать будет идейный вдохновитель и 
художественный 
руководитель фестиваля 
Денис Мацуев, а 3 
сентября с коллективом 
выступит известная 
японская скрипачка 
Саяка 
Седзи. 

симфонического оркестра Санкт-Петербургской 
филармонии под управлением Юрия Темирканова, 
где солировать будет идейный вдохновитель и 
художественный 
руководитель фестиваля 
Денис Мацуев, а 3
сентября с коллективом 
выступит известная 
японская скрипачка 
Саяка 
Седзи. 

Масштаб фестиваля и в этом году грандио-
зен, ведь за 12 дней состоится 20 концертов 
на трех сценах – Музыкального театра 

им. Н.М. Загурского, концертного и органного залов 
Иркутской областной филармонии. Кроме того, как и в 
прошлом году, концерт «Звезды на Байкале» с участи-
ем народного артиста России Дениса Мацуева состоит-
ся в Братске.

Министр культуры и архивов Иркутской области 
Ольга СТАСЮЛЕВИЧ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Отряд самоубийц» (Suicide Squad) (16+)
США, 2016
Режиссер: Дэвид Эйр
В ролях: Уилл Смит, Марго Робби, 
Юэль Киннаман, Виола Дэвис, Джаред Лето

В Штатах наконец-то обеспокоились насчет 
неустанно растущего числа всевозможных 
героев и злодеев со сверхспособностями. 
«Надо, чтоб кто-то из них работал и непосред-
ственно на нас!» – провозглашает суровая 
черная женщина Аманда Уоллер (Виола Дэвис). 
В правительстве к ней прислушиваются и дают 
неограниченные полномочия. Тогда Аманда 
набирает по американским тюрьмам суперпре-
ступников и составляет из них отряд своеобраз-
ных камикадзе. 

Потенциальными самоубийцами становят-
ся неслыханно меткий киллер Дэдшот (Уилл 
Смит), невероятно безбашенная психопатка 
Харли Квинн (Марго Робби), а также менее 
колоритные личности: Капитан Бумеранг, 
Убийца Крок и так далее. Не успели их собрать 
вместе и дать в наставники сурового солдафона 
Рика Флага (Юэль Киннаман), как для отряда 
тут же наклюнулось и первое задание. Отмо-
розкам прямо говорят, что, скорее всего, они 
погибнут. Но если повезет, «самоубийцы» не 
только выживут, но и мир спасут. Больше-то 
ведь некому. 

Самый прибыльный киножанр современно-
сти – фильмы-комиксы – в художественном 
смысле загибается столь же интенсивно, сколь 
преуспевает в смысле финансовых сборов. Но 
сборы не могут расти вечно, рано или поздно 
они начнут падать, и нынешнее снижение каче-
ства комикс-блокбастеров вовсю приближает 
этот драматический момент. Ушлые голливуд-
цы, конечно, выявляют подобные тенденции 
раньше всех – и загодя начинают запускать 
франшизы с еще не задействованными в кино 
героями рисованных историек. Особый упор 
нынче делается на тех из них, которые слывут 
неоднозначными. 

Неоднозначные, сомнительные, несуразные 
и противоречивые члены «Отряда самоубийц», 

разумеется, не пионеры кинематографиче-
ского антикомикса. Хэнкок, Пипец, Багряный 
Болт из фильма «Супер», Звездный Лорд из 
«Стражей Галактики», недавний Дэдпул и даже 
жалкий Человек-муравей – все они позицио-
нировали себя полными противоположностями 
привычным бэтменам и суперменам. И ведь у 
многих это была не просто рисовка, а трезвый 
взгляд на самих себя. 

Создатели «Отряда самоубийц», как ока-
залось, совершенно напрасно позициониро-
вали свое детище в качестве «нашего ответа» 
отвязному марвеловскому «Дэдпулу». Пре-
ступники из «Отряда» при ближайшем рас-
смотрении оказались почти столь же чисто-
плюйскими, благочестивыми и даже учтивы-
ми, как все тот же стерильный Супермен. Они 
не злодеи и даже не антигерои, как Дэдпул, 
– а именно Герои с большой буквы. Они мир 
спасают, они жертвуют собой, они пойдут на 
что угодно ради дружбы, любви и семейных 
ценностей. 

Ну ладно, а как насчет шуток? Их нет! То, 
что есть, не считается, ибо плоско и не смешно. 
Экшен? Нет и экшена: ту затемненную невня-
тицу, из которой состоят ратные сцены, не 
назовешь даже и «движухой» – одна сплошная 
видимость, фикция, какое-то неряшливое мель-
тешение вместо боевитости… Словом, сотруд-
ники конкурирующей фирмы под названием 
«Марвел», как к ней ни относись, все еще могут 
спать спокойно. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Нелюди Икс
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Отработкой концертных 
номеров ребята занимались в 
оздоровительном лагере «Сол-
нышко», где для 
них с 18 июля 
по 4 августа 
была органи-
з о в а н а 
с п е ц и -
альная 
смена, 
позво-
л я ю -
щая совмещать 
отдых с творческой 
работой. 

В день открытия фести-
валя поздравить юных арти-
стов с их достижениями в 
области искусства и стать 
зрителями итогового кон-
церта прибыли представите-
ли областного правительства. 
Зампред Валентина Вобли-
кова призналась, что ей 
радостно видеть на празд-
нике знакомые лица 
детей, которые прини-
мают участие в фести-
вале уже несколько 
лет подряд. По ее сло-
вам, некоторые дет-
ские выступления про-
шлых годов были настолько 
талантливы и пронзитель-
ны, что до сих пор вызыва-
ют в ее сердце трепет и вос-
торг.

Владимир Родионов, 
министр социального разви-
тия, опеки и попечительства 
Иркутской области, отметил, 
что достижения ребят в обла-
сти танцев, песен, рукоделия 
достойны большой похвалы, но 
не меньшего уважения заслу-
живает самоотверженный труд 
педагогов. 

На фестивале действовало 
три конкурсных номинации – 
сольное исполнение народных 
и современных песен, хоровые 
выступления, хореографиче-
ские номера. 

Первой на сцену вышла вос-
питанница Саянского детского 
дома-интерната Даша Чижико-
ва. Зрители отметили приятный 
тембр голоса ребенка, а также 
похвалили за артистизм. После 
выступления юная солистка 
рассказала, что долго готови-
лась к концерту, дотошно отра-
батывая каждую мелочь музы-
кальных номеров. Кстати, на 
ежегодном областном фестива-
ле детского творчества «Бай-
кальска звезда» она получила 
звание лауреата. 

Перспективные вокаль-
ные данные Даши Чижиковой, 
твердость характера и приле-
жание в учебе восхищают ее 
музыкального руководителя 
Валентину Звереву. Настав-
ница объяснила, что работает 
в Саянском доме-интернате 
с детьми уже более 20 лет. И 
отметила, что Даша Чижикова 
одна из самых способных уче-
ниц:

– У нее огромное желание 
петь. Я не успеваю ей песни 
находить, так быстро она учит 

слова. И на сцене держится 
очень эмоционально, раскре-
пощенно. Вообще для ребят 

из детских домов 
участие в фести-
валях подпиты-
вает стремле-
ние развивать-
ся.

П е д а г о г 
привела в при-

мер своего 
талантливого вос-

питанника Олега 
Ройкина. Вокальное 
мастерство сделало 
его саянской знаме-
нитостью. 

– Сейчас Олегу 
26 лет, он посто-
янно участвует в 
концертах, нередко 
выступает с соль-

ной программой. Пел 
на сценах Москвы, 

Н о в о с и б и р с к а , 
Красноярска, – 
рассказала Вален-
тина Зверева.

Эффектную 
к о н -

ц е р т -
ную программу 
п р е д с т а в и л и 
в о с п и т а н н и -
ки Иркутско-
го детского 
д о м а -
интерната 
№ 2. Руко-
водит твор-
ч е с к и м 
коллекти-
вом Борис 
Растворов. 

С груп-
пой учеников 
он принимает 
участие в фестивале 
третий год подряд. Под-
готовка к конкурсам всегда 

серьезная. Ежедневные репе-
тиции проходят утром и вече-
ром. 

– Дети отрабатывают сце-
нические движения и голосо-
вые приемы, – делится он. – 
Когда дело доходит до концерта, 
все отработано настолько, что я 
за них даже не переживаю.

Борис Растворов 
убежден, что для 
детей участие в 
фестивалях – 
хорошая воз-
можность реа-
лизовать себя в 
творчестве:

– Госу-
дарство обе-
регает этих 
ребят с дет-
ства, но 
обще-

ство не всегда готово их при-
нять такими, какие они есть. 
А творчество во многом облег-
чает процесс социальной адап-
тации. 

После завершения кон-
цертной программы все участ-
ники фестиваля организовали 
яркий флешмоб на свежем 
воздухе. 

Лучшими в сольно-музы-
кальной номинации стали вос-
питанники Братского детско-
го дома-интерната с народной 
песней «Самовар» и Иркут-
ского детского дома-интерна-
та № 2 с современной песней 

«Лето». В хоровой номина-
ции первыми стали коман-
ды Братского детского 
дома-интерната с народ-
ной песней «У Федорки» 

и Иркутского детского 
дома-интерната № 1 с 

современной песней 
«Детство – это ты и 

я». В хореографи-
ческой номина-

ции лучши-
ми стали 

Иркут-
ский 

д е т -
ский дом-

интернат № 1 
с народным тан-

цем «Тетерева» и 
Саянский детский 

дом-интернат с совре-
менным танцем «Речень-
ка».

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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ФЕСТИВАЛЬ

Четвертый фестиваль творчества среди детей с ограниченными возможностями здоровья 
«Радужные ноты добра!» состоялся в поселке Моты Шелеховского района. В нем приняли 
участие 60 воспитанников детских домов-интернатов из Иркутска, Саянска и Братска. 

АКТУАЛЬНО

Более ста школьников из 
России, Китая, Японии, 
Кореи и Монголии 
собрались на VII 
международном детском 
форуме, который прошел 
с 3 по 9 августа в Иркутске. 

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие замести-
тель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Вобли-
кова, министр образования региона 
Валентина Перегудова. Также присут-
ствовали почетные гости: Генераль-
ный консул Республики Корея в горо-
де Иркутске господин Пак Чон Нам, 
заместитель Генерального консула 
КНР в городе Иркутске госпожа Лю 
Ян, вице-консул Генерального кон-
сульства Монголии в городе Иркутске 
господин Ганбаатар Цэцэрлэг, консул 
по вопросам образования КНР в горо-
де Иркутске Линь Байсюэ.

Собравшихся от имени губернато-
ра приветствовала Валентина Вобли-
кова. Она отметила, что вопросы дет-
ской безопасности являются важными 
для детей любой страны. Участники 
форума смогут обменяться передовым 
опытом и познакомиться с традиция-
ми и культурой других стран.  

Министр образования Иркутской 
области Валентина Перегудова напом-
нила, что тему форума предлагают 
сами дети. Именно они обозначают 
актуальные вопросы и проблемы, 
которые существуют в любой стране. 
В разные годы обсуждались защита 
прав детей, семейные ценности для 
детей, влияние выбора профессии на 
будущее ребенка, взаимопроникнове-
ние европейской и азиатской куль-
тур в современном мире. В этом году 
темой стала «Безопасность глазами 
детей». 

Для участников иностранных 
делегаций состоялся официальный 
прием губернатора Иркутской обла-

сти. Глава региона Сергей Левченко 
отметил, что вопросы безопасности 
в современном мире становятся все 
более важными.

– Каждый взрослый очень хочет, 
чтобы детство было безопасным. При 
этом взрослые видят решение этой 
проблемы по-своему, поэтому нам 
очень важен детский взгляд на этот 
вопрос, – сказал губернатор.

На форуме каждая делегация 
выступила с докладом на определен-
ную тему. Так, делегация Китая затро-
нула вопрос экологической безопас-
ности. Подростки подчеркнули, что за 
загрязнением окружающей среды не 
стоит один человек или государство. 
Это общая проблема всего человече-
ства. А решать ее предстоит именно 
подрастающему поколению. Китай-
ские школьники считают, что необхо-
дима единая концепция защиты окру-
жающей среды. 

Школьники рассказали, что, 
например, в Пекине правительство 

активно внедряет в жизнь людей эко-
логически чистое потребление про-
дуктов и ресурсов так называемого 
зеленого потребления. Зеленый цвет 
считается цветом надежды, он сим-
волизирует здоровье и жизненную 
энергию. 

Делегация из Кореи затронула 
сразу несколько вопросов, в частно-
сти, ребята рассказали о пагубном 
воздействии социальных сетей и 
интернета в целом. Школьники при-
звали заботиться об информационной 
безопасности и тщательно выбирать 
контент. 

Ученики из Монголии рассказали 
об актуальной в стране теме – лоша-
диных скачках. Они являются неотъ-
емлемой частью монгольской культу-
ры, однако такой спорт очень опасен 
для детей, участвующих в нем. Напри-
мер, в прошлом году во время фести-
валя в Улан-Баторе 62 ребенка полу-
чили травмы, а шесть детей погибли. 
По мнению монгольских подростков, 

проведение скачек должно регулиро-
ваться законом. Обязательным долж-
но стать ношение специальной защит-
ной экипировки для состязающихся. 
А минимальный возраст участников 
должен быть не младше девяти или 
14 лет. 

Японские школьники подготовили 
доклад о землетрясениях. Для защи-
ты населения в общественных местах 
располагаются карты эвакуации, 
детей в школах обучают правильному 
поведению при землетрясении. Почти 
во всех городах Японии установлены 
системы раннего оповещения. Обще-

ственные центры и школы строят так, 
чтобы их можно было использовать 
в качестве убежищ. Однако остается 
еще ряд нерешенных проблем. Люди 
не всегда могут ориентироваться по 
эвакуационным картам. При воз-
никновении чрезвычайных ситуаций 
возникает проблема с недостатком 
убежищ, а также еды и воды в них. 
Школьники считают необходимым 
располагать эвакуационные карты на 
видном месте: на досках информации, 
перед магазинами и супермаркетами, 
организовывать больше места в убе-
жищах, запасать достаточное количе-
ство еды и воды. 

Также ребята предложили обучать 
жителей необходимым действиям при 
возникновении чрезвычайных ситуа-
ций, потому что землетрясения случа-
ются во многих странах мира. 

Россию на форуме представля-
ла делегация Иркутской области. В 
своем докладе школьники обозначи-
ли три проблемы: экологическая, тех-
ногенная, информационная и личная 
безопасность ребенка. В частности, 
ребята рассказали про проект «Безо-
пасность глазами детей». Он состо-
ит из пяти акций, которые призва-
ны повысить уровень теоретических 
и практических знаний о поведении 
в экстремальных ситуациях. Акция 
«Проверка на прочность» проводится 
с участием квалифицированных пси-
хологов. К акции «Познавательный 
час» привлекаются сотрудники МЧС. 
В игре «Как действовать при…» участ-
ники должны максимально правильно 
дать ответы по алгоритму действий 
на заданные вопросы и ситуации. И, 
наконец, заключительная акция – 
это опрос на тему «Информационная 
безопасность». 

Форум продлился до 9 августа. 
Для участников также прошли квест-
игры. Кроме того, подростки посе-
тили музей МЧС, базу Байкальского 
поисково-спасательного отряда, дет-
скую железную дорогу, музей Иркут-
ского авиационного завода. 

Равиля ФАТТАХОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Безопасное детство 
Стало главной темой международного форума

СПРАВКА

Международный детский 
форум проводится в Иркутске 
с 2004 года. В нем участвуют 
делегации Кореи, Монголии, 
Японии, Индонезии, Китая и 
регионов РФ.
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Ма те ри а лы под рубрикой 
«Бизнес» пу бли ку ют ся  
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль-
зо ва ние ма те ри а лов воз мож ны 
толь ко с пись мен но го раз ре ше-
ния редакции.

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ 
О ПРОФИЛАКТИКЕ СЛУЧАЕВ  

ВЫПАДЕНИЯ ДЕТЕЙ ИЗ ОКОН
1. Многие родители забывают о том, что открытое окно может быть СМЕР-

ТЕЛЬНО ОПАСНО ДЛЯ РЕБЕНКА.
2. Дети очень уязвимы перед раскрытым окном из-за естественной любозна-

тельности.
3. Большинство случаев падения происходит тогда, когда родители оставляют 

детей без присмотра. 
4. В случае вашего вынужденного отсутствия оставляйте детей под присмо-

тром только взрослых адекватных людей!
5. Никогда не рассчитывайте на антимоскитные сетки! Они не предназначе-

ны для защиты от падений. Ребенок видит некоторое препятствие впере-
ди, опирается на него и в результате может выпасть вместе с сеткой.

6. Постарайтесь не ставить мебель рядом с окнами, чтобы ребенок не мог 
залезть на подоконник.

7. Проверьте фурнитуру окон и сами рамы на прочность, чтобы исключить 
возможность самопроизвольного или слишком легкого открывания.

8. По возможности открывайте окна из положения «сверху» (фронтальное 
проветривание), а не «снизу».

9. Ставьте на окна специальные устройства (ограничители, блокираторы, 
фиксаторы и т.д.), которые не позволят ребенку самостоятельно открыть 
окно.

10. Если у вас нет возможности в настоящий момент установить на окна фик-
сирующее и страховое оборудование, вы легко можете просто открутить 
отверткой болты, крепящие рукоятки, и убрать их повыше.

11. В случае со стандартными деревянными рамами – закрывайте окно на 
шпингалеты и снизу, и сверху. Используйте для проветривания помеще-
ния форточку.

12. Не допускайте игр детей возле открытых окон! Говорите ребенку про 
опасность открытого окна из-за возможного падения. 

13. Не забывайте об ответственности за неисполнение или ненадлежащее 
исполнение родительских обязанностей по воспитанию, содержанию и 
обучению своих  детей.

Только внимательное отношение к ДЕТЯМ со стороны РОДИТЕЛЕЙ 
поможет избежать беды и неприятностей!

Проверьте прямо сейчас, где и с кем находятся ваши дети!

Осторожно, открытое окно!

ПОМНИТЕ
Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав Иркутской области

----"--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ!
И ТОЛЬКО В СТРАХОВОЙ КОМПАНИИ

 « КОЛЫМСКАЯ»
ПРОХОДИТ АКЦИЯ «ДЕТСКИЙ КАПИТАЛ»
СКИДКА 10 % НА ЦЕЛЫЙ ГОД ВЗНОСОВ

ПО НАКОПИТЕЛЬНЫМ ПРОГРАММАМ 
СТРАХОВАНИЯ ДЕТЕЙ!*

 СТРАХОВАЯ ЗАЩИТА ЗА ФАКТ ТРАВМЫ  
И ЗА ДНИ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ*

 ОПЦИЯ «2 В 1» – СТРАХОВАЯ ЗАЩИТА  
РОДИТЕЛЯ И РЕБЕНКА В 1 ПОЛИСЕ*

 ВОЗМОЖНОСТЬ СОЦИАЛЬНОГО НАЛОГОВОГО ВЫЧЕТА*

 НАКОПЛЕНИЕ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ НЕБОЛЬШИМИ  
СУММАМИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ВАШИХ ДЕТЕЙ*

НАШИ ОФИСЫ:
г. Ангарск:

82 квартал, д. 5. Тел. (3955) 52-99-24
г. Братск:

ул. Подбельского, д. 20. Тел. (3953) 41-45-45
г. Иркутск:

ул. Карла Либкнехта, д. 245. Тел. (3952) 24-69-91

СТРАХОВАНИЕ ОНЛАЙН: WWW.KOLM.RU
На страховом рынке России компания работает с 1991 года
* Более подробную информацию о сроках, месте, программах страхования, правилах, про страхо-
вые взносы и  скидки на тарифы – спрашивайте у страховых агентов ИФ АО «СК «Колымская» и у 
специалистов  в офисах компании и на сайте компании по адресу: www.kolm.ru 

Лицензии СЛ № 0507, СЖ № 0507 от 06.11.2015 г. ЦБ РФ
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• Смотрите фоторепортажи Алексея 
Головщикова «В Иркутске прошел 
парад вымпелов пожарной охраны» и 
Андрея Федорова «Областной фестиваль 
«Северный Аргиш» собрал коренные 
народы на ольхонской земле». 

•  Интересуйтесь новостями своего 
региона и всегда будьте в курсе 

последних событий.

• Задавайте вопросы в онлайн-конференции 
на тему «Когда цифровое телевидение 
будет доступно для всех?» директору 
филиала РТРС «Иркутский ОРТПЦ» 
Ивану Владимировичу Богданову.

• Читайте рецензии кинообозревателя 
«ОГ» Евгения Новицкого о хороших 
фильмах прошлого века в рубрике «Год 
Российского кино».

На сайте OGirk.ru: 
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